
•НА ПРОСВЕТ•

Центральный банк РФ со-

общил о рекордных объемах 

сбережений населения страны 

на банковских депозитах: на 

начало года они составили 

57,5 трлн рублей. После чего 

министр финансов Антон Си-

луанов на съезде РСПП поре-

комендовал отечественным 

бизнесменам не повышать 

зарплаты россия нам, а вклю-

чать сотрудников в программу 

долгосрочных сбережений, 

«чтобы те деньги, которые бу-

дут направляться в систему, в 

конечном счете возвращались 

в ваш бизнес».

АЛЕКСАНДР КИДЕНИС

Министр здравоохранения Ми-

хаил Мурашко на том же съезде 

добавил к совету коллеги при-

зыв активнее бороться с переку-

рами на работе, «из-за которых 

о течественный бизнес теряет до 

443 млрд рублей в год» (интересно, 

как это они подсчитали?). Хотя ви-

це-премьер Татьяна Голикова уже 

сообщала, что за последние 15 лет 

число курильщиков в России сни-

зилось вдвое – с 40% населения до 

19%. А некоторые агентства тем 

временем заявляют о повышении 

уровня жизни россиян – уж не за 

счет ли «табачной экономии»? 

Росстат зафиксировал рост 

реального размера средней зар-

платы в минувшем году на 9,1%, 

а в  декабре – даже на 11,3% (в го-

довом выражении). А в среднем в 

стране зарплата, увеличившись 

за год на 18,3% в номинальном 

выражении, достигла 87 952 руб-

лей. Агентство «Ромир» сообщи-

ло, что, по его исследованиям, для 

нормальной жизни россиянину 

достаточно 78 тысяч в месяц. То 

есть, по официальным показате-

лям, все в ажуре.

Но вот беда: эти цифры почему-

то в разы отстают от показателей 

соседних стран, отнюдь не эконо-

мических гигантов. В Литве сред-

немесячная зарплата за минув-

ший год увеличилась на 132 евро, 

или на 10,3%, и достигла после вы-

чета налогов 1407 евро (в переводе 

на рубли – около 140 тысяч). При-

чем доходы больше всего выросли 

в сферах образования и здраво-

охранения. Средняя зарплата в 

Чехии выросла в пересчете с крон 

до 1969 евро (200 тысяч рублей). 

А инфляция за год в той же Чехии 

составила 2,4%...

Зато в Германии на прошлой не-

деле свыше 80 тысяч трудящихся 

провели общенациональную де-

монстрацию в Ганновере, Лейпци-

ге, Франкфурте-на-Майне, Кельне 

и Штутгарте. Хотя там средняя 

годовая зарплата подросла за год 

на 10% и составила 50 493 евро 

(5 млн рублей). Одновременно 

финансовые активы населения 

(депозиты, ценные бумаги и на-

личные сбережения) совокупно 

составили более 8 трлн евро, пре-

высив российский показатель на 

15%, притом что население там 

вдвое меньше российского. 

Опросы показывают, что в Гер-

мании 18% взрослых жителей не 

имеют сбережений 

или не желают их де-

лать.

Оригинальна и реакция мэра 

на критику со стороны СМИ и в 

соцсетях его «интернационалист-

ских» наклонностей. Господин 

Кравчук узрел в ней «разжига-

ние межнациональной розни» 

и пригрозил несогласным про-

куратурой. Хотя с точки зрения 

здравого смысла это деяние, под-

падающее под уголовную статью, 

просматривается именно в его 

деятельности. Почему? Да пото-

му что, согласно анализу «Царь-

града», в Хабаровске из 100 пер-

вых мест в очереди на жилищные 

сертификаты 70 занимают люди 

с «явным мигрантским бэкгра-

ундом», а из второй сотни таких 

уже все 90. Все они попали в эту 

очередь в 2021–2024 годах. А се-

мьи со славянскими фамилиями 

почему-то находятся в третьей 

сотне списка, хотя встали в оче-
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ВОПРОС «ТРУДА» | cтp. 3 | Возможно ли вернуть систему распределения выпускников вузов?

ОБЩЕСТВЕННО-ПОЛИТИЧЕСКАЯ ГАЗЕТА

Ну созвонились, 
ну поговорили…

Итоги этого 
разговора Путина 
с Трампом можно 
квалифицировать 
как 
дипломатический 
минимализм

Постой-ка, 
брат мусью!
«Ростех» объявил о начале летных 
испытаний лайнера «Суперджет» 
с отечественными двигателями ПД-8

СВИДЕТЕЛЬСТВА 5

Перемирие 
или «война 
до победного»?
Сделать этот выбор 
в XXI веке не легче, 
чем раньше. 
Хотя есть 
нюансы…

Владимир Шахрин: 
У каждого поколения свой припев

TB
Полная телевизионная программа на неделю

•В ФОКУСЕ•

Случаи невиданной щедрости 

за бюджетный счет по отно-

шению к не так давно прибыв-

шим к нам из стран ближнего 

зарубежья гражданам далеко 

не частные, таких примеров 

все больше. Но федеральная 

власть на возмущенные откли-

ки не реагирует, помалкивает. 

Лишь из Госдумы послышался 

слабый голосок депутата…

МИХАИЛ МОРОЗОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

О
чередной конфуз произо-

шел в Хабаровске, где на 

«улучшение жилищных 

условий» выстроились 

десятки, если не сотни 

новоиспеченных россиян. Как 

и в других регионах, повод для 

шумихи дают местные началь-

ники, которые похваляются в 

публичном пространстве свои-

ми подвигами на ниве распреде-

ления бюджетных средств среди 

«малоимущих» – многодетных 

выходцев из других государств.

Так, бурю гнева коренных ха-

баровчан, в том числе и много-

летних стояльцев в квартирной 

очереди, вызвали снимки в соцсе-

тях с торжественной церемонии 

выдачи жилищных сертифика-

тов вчерашним переселенцам с 

Востока с участием мэра Сергея 

Кравчука. Характерно, что этот 

Кравчук был ранее объектом 

критики со стороны губернато-

ра Хабаровского края Дмитрия 

Демешина за провал программы 

выделения земельных участков 

участникам СВО.

Бюджетный рай для Джамшута
В разных частях России разгораются скандалы с одарением жилищными 
сертификатами новоиспеченных россиян

с. 3
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Где лучше жить на одну зарплату

Было ваше – 
стало наше

•ЯВЛЕНИЕ НАРОДУ•

Роспатент официально зарегистрировал то-

варный знак Ericsson за российским произ-

водителем кондиционеров ООО «Р-Климат» 

(«Русклимат»). Создан уникальный преце-

дент, который остряки уже назвали «импор-

товозвращение».

АЛЕКС ЗВЕРЕВ

Вообще это российская компания, специализирую-
щаяся на разработке, производстве, продаже и об-
служивании климатического оборудования: бытовых 
и промышленных систем вентиляции, кондициониро-
вания, отопления, водоснабжения и очистки воздуха. 
В прошлом году объем продаж составил 1,55 млн 
штук кондиционеров на 40 млрд рублей. Но, как сооб-
щают СМИ, «все производство отечественных конди-
ционеров локализовано на китайских заводах».

Теперь «Русклимат» получит возможность торго-
вать своим товаром с шильдиком Ericsson. Юристы 
утверждают, что шведский производитель может воз-
ражать против регистрации своего товарного знака 
российской компанией, ссылаясь на то, что это «мо-
жет вводить потребителя в заблуждение». Но в Калу-
ге более полугода компания «Автомобильные техно-
логии», ранее входившая в покинувший нашу страну 
концерн «Пежо – Ситроен», выпускала под француз-
скими шильдиками прежние иномарки – из ком-
плектующих, завезенных из Китая. Компания Citroen 
пыталась протестовать и официально сообщила, что 
«не имеет отношения к производству автомобилей в 
Калуге». На что губернатор Владислав Шапша  сказал 
как отрезал: «Это наш автомобиль, он собран в обла-
сти. Я не думаю, что нашим бывшим партнерам надо 
на что-то обижаться, пусть обижаются на себя». И до-
ложил премьеру Михаилу Мишустину, что на их терри-
тории бывший завод Volvo начал выпускать крупно-

тоннажные грузовики под брендом «АМО», а бывший 
Volkswagen сотрудничает с китайским партнером. 
«Китайский партнер AGR – это Chery, – раскрыл тайну 
главный редактор журнала «За рулем» Михаил Кода-
ков. – Но об этом предпочитают громко не говорить. 
Да и АМО – это пока наши Уралы NEXT, а должны быть 
(и будут) китайские грузовики – вместо Volvo».

Раньше это у нас называлось импортозамеще-
нием, теперь, похоже, начался иной процесс: рос-
сийская продукция начала примерять иностранные 
бренды, причем без положенного разрешения 
экс-партнера. «Русклимат» – лишь первый случай 
присвое ния шведского товарного знака Ericsson. 
Хотя директор по правовым и корпоративным вопро-
сам компании «Русклимат» Павел Симонов утвержда-
ет, что это делается «в интересах иностранной компа-
нии – партнера из дружественной России страны», а 
детали сделки не раскрываются по «соответствующе-
му соглашению».

Однако на этой неделе на съезде РСПП президент 
Владимир Путин поручил правительству проработать 
механизм, по которому ушедшие из страны после 
февраля 2022-го иностранные компании могли бы 
вернуться на российский рынок. Он напомнил, что 
компании не выгонялись, но власти будут исходить 
из сложившейся на текущий момент ситуации. «Если 
ниши заняты, то, соответственно, они и заняты», – ре-
зюмировал глава государства.

Здесь, однако, есть нюанс: уходя с рынка, некото-
рые концерны оставляли себе возможность вернуть-
ся, заключив  опционы на обратный выкуп акций: 
Mercedes-Benz на шесть лет с момента продажи, 
McDonald’s – на 15 лет... Но если не будут торопиться, 
«Русклимат» уже показал иной путь «возврата».

А потому, увидев на дороге новенький мерседес, 
не спеши верить глазам своим. Вдруг это «жигули» с 
чужим шильдиком? Т

ДМИТРИЙ КРАВЧЕНКО

СВАРЩИК
– Я человек среднего достатка, 
стараюсь не покупать лишнего. 
У меня в корзине на маркетплей-
сах подолгу лежат одежда, вещи 
для дома и другие мелочи. Потом 
выясняется, что я и без них пре-
красно проживу.

МАРИЯ ВИНОГРАДОВА

ПСИХОЛОГ
– Интернет-шопинг и вправду за-
тягивает: книги, бытовые вещи, 
косметика – много соблазнов. 
Недавно вот симпатичная тумбоч-
ка неделю полежала в корзине, а 
потом я подумала и... удалила.

ЯКОВ ЖДАНОВ

РИЕЛТОР
– Покупки на маркетплейсах 
становятся привычкой: зашел – 
купил. А потом спрашиваешь себя: 
ну и зачем? Недавно, например, 
заказал себе ароматическую све-
чу со вкусом ванили. Захотелось…

ЛЮДИ С УЛИЦЫ

Вылечите нас 
от интернет-шопинга!
За год россияне потратили в онлайн-мага-

зинах 9 трлн рублей – сумму, равную тратам 

России на здравоохранение, ЖКХ, образо-

вание, экологию, культуру, СМИ, спорт и об-

служивание госдолга. Не многовато ли?

СПРАШИВАЛА ЛИЗА МАТВЕЕВА

курсы 
валют

$82,8487 (+1,3469)

€90,8257 (+3,2560)

Из 
100
первых мест 
в очереди на 
жилищные 
сертификаты 
в Хабаровске 
70 занимают 
люди с «явным 
мигрантским 
бэкграундом», а 
из второй сотни 
таких уже 90
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редь в 2015–2016-м. Отвечая на 

критику, Кравчук продемонстри-

ровал извращенное понимание 

высказываний Владимира Пути-

на, который никогда не говорил 

о приоритете приезжих граж-

дан. Впрочем, это не наше дело, 

а Администрации президента 

России.

Свистопляска с наделением 

жилищными сертификатами в 

Хабаровске вчерашних мигран-

тов наложилась на пронзитель-

ную историю выселения там же 

из служебного жилья прямиком 

на улицу ветерана СВО Александ-

ра Зверева (позывной Санчо). Он 

более 20 лет отслужил в МВД и 

ФСИН, с первых месяцев спецопе-

рации ушел на фронт. Отмечен 

государственными наградами. 

Но поскольку он теперь не служит 

в органах, ему указали на дверь, 

не наделив, как это положено по 

закону, жильем.

История, очень похожая на 

хабаровскую, стала достоянием 

гласности в городе Качканаре 

Свердловской области, где жи-

лищный сертификат получил 

уроженец Таджикистана Акрам 

Масаидов, вставший в очередь 

в 2020 году под номером 59. Со-

вет да любовь ему в новой квар-

тире, если бы не оставшиеся без 

квартир очередники 2012 года из 

коренных местных.

Список подобных «подвигов» 

регионального руководства наво-

дит на мысль, что эта кампания 

инициирована свыше. Иначе за-

чем бы мэру Нижнекамска Мул-

лину подставляться, радостно от-

читываясь о бюджетном подарке 

Музиддину Холзоде, отцу четве-

рых детей и обладателю двойного 

гражданства – Таджикистана и 

России? На снимке вместе с улы-

бающимся мэром суровый боро-

дач без усов с годовалой дочкой, 

облаченной в хиджаб. Спутница 

отца семейства ваххабитской на-

ружности и еще трое дочерей в 

хиджабах. Сам Холзода препо-

дает Коран и арабский язык в 

медресе…

В Сланцевском районе Ленин-

градской области местная адми-

нистрация с глубоким удовлетво-

рением отчиталась о бюджетной 

помощи, выделенной выходцам 

из Киргизии, вызвав бурную кри-

тику местного населения. В горо-

де Братске разгорелся скандал 

после размещения в пабликах 

отчета о вручении жилищных 

сертификатов семи 

семьям выходцев из 

стран СНГ. 

Средняя зарплата 
в стране, 
по официальным 
данным, достигла 
87 952 рублей. 
А для нормальной 
жизни достаточно 
78 тысяч в месяц. 
То есть все в ажуре?
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Выходит с 19 февраля 1921 года

Цена в розницу – свободная

www.trud.ru

Полную стоимость подписки в вашем 
регионе (с учетом доставки) 

можно узнать в ближайшем к вам 
почтовом отделении

Внимание!  
Во всех отделениях «Почты России» продолжается досрочная 

подписка на 2-е полугодие 2025 года

КАТАЛОГ ПОЧТЫ РОССИИ 
«ПОДПИСНЫЕ ИЗДАНИЯ» 

П4121
 Ежедневный выпуск газеты «Труд»,включая «Труд7»
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•ЭХО•

Главным политическим событием 

недели можно считать телефонный 

разговор лидеров России и США – 

если оценивать сам факт общения и 

предмет обсуждения: перемирие в 

затянувшемся конфликте Москвы и 

Киева. Однако итоги этих перегово-

ров Путина с Трампом можно квали-

фицировать как дипломатический 

минимализм: выйти на большее 

каждая из сторон не смогла себе 

позволить, а не достичь никаких 

результатов в организации переми-

рия означало бы признать провал и 

бесперспективность самого прямого 

диалога лидеров сверхдержав.

ОЛЕГ ШЕВЦОВ
ПОЛИТИЧЕСКИЙ ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Продекларированный взаимный отказ 

сторон конфликта от нанесения дальних 

ударов по объектам энергетики и есть 

та единственная, но фактурная конкре-

тика, к которой на сегодня пришли Ва-

шингтон и Москва. На следующий день 

с этим вроде бы согласился и Киев…

Трамп может смело утверждать, что 

его «усилия по принуждению к миру» 

дают результат и что большего для завер-

шения войны до него никто не сделал. Он 

не лукавит, когда говорит, что «мир стал 

ближе». Вопрос лишь в том, сколько еще 

до него идти. «Кровь и деньги, которые 

Украина и Россия тратят на эту войну, 

лучше было бы потратить на нужды своих 

народов», – провозгласила пресс-служба 

Белого дома. Бесплатный совет, в отличие 

от тех многомиллиардных вооружений и 

разведданных, которые Америка предо-

ставляет Киеву все эти годы.

Оба переговорщика не пожалели двух 

часов из своего насыщенного графика на 

долгие и трудные согласования возмож-

ных решений. Которые на этот раз оба 

президента намерены соблюдать – этого 

требуют этика и деловая логика. Доверие 

на таком уровне – вещь хрупкая, обма-

нуть и обмануться можно только раз. 

При всех рисках, которые заключает в 

себе нынешний вооруженный конфликт 

в центре Европы, для мировой безопасно-

сти поддержание открытым канала пря-

мого общения Москвы с Вашингтоном по 

стратегическим вопросам еще важнее. 

А нормализация отношений Кремля с 

Белым домом – единственное противо-

ядие от подползающей мировой войны.  

Путин никак не мог «подарить» ВСУ 

очередную передышку в разгар на-

ступления российских Вооруженных 

сил, тоже несущих потери и все тяготы 

трехлетней войны. Доверие армии к 

Главкому важнее показательных и бес-

смысленных для мира пауз. Тем более 

что такие «подарки» Киев использовал 

себе на пользу и нам во вред уже трижды. 

Никаких встречных жестов от Зеленско-

го, кроме ударов по нашему населению, 

зверств против военнопленных и терак-

тов на территории России, мы не видели. 

Потому президенту России было важно 

увязать в диалоге с Трампом временные 

компромиссы со степенью реальной го-

товности руководства Украины к долго-

срочному миру на базе реалий, то есть с 

признанием территориальных уступок 

и полного нейтралитета своей страны. 

Путин призвал Трампа учитывать «без-

условную необходимость устранения 

первопричин кризиса, законные инте-

ресы России в области безопасности». 

Даже если для Дональда это непросто.

До американской стороны было до-

ведено, что ключевым условием для 

предотвращения эскалации конфликта 

и его разрешения должно стать «полное 

прекращение иностранной военной 

помощи и предоставления разведы-

вательной информации Киеву». Хотя 

Трамп утверждает, что американская 

помощь Киеву не обсуждалась. При 

этом Путин конструктивно отреагиро-

вал на инициативу США о безопасности 

судоходства в акватории Черного моря 

и подтвердил, что Россия гарантиру-

ет жизнь солдатам ВСУ, окруженным в 

Курской области, в случае сдачи в плен. 

Правда, для тех украинских частей, что 

вышли после Суджи в Сумскую область, 

Путин ничего не обещал...

А как отозвался телефонный сам-

мит – 2 в СМИ? Итоги этого разговора 

«демократическая» пресса подает как 

«недостаточно убедительные». The New 

York Times считает, что «Дональд Трамп 

мог быть несколько разочарован резуль-

татом звонка российскому лидеру, в ходе 

которого достигнуто соглашение не о 

полном перемирии, а только о частич-

ном». Ключевое выражение – «мог быть» 

(притом что сам Трамп назвал разговор 

«замечательным»). Но даже этот либе-

ральный рупор признал: если удары по 

энергетике с обеих сторон и вправду пре-

кратятся, то это станет первым взаимно 

согласованным прекращением атак за 

три года конфликта.

Оба лидера весьма ответственно под-

ходят к теме предотвращения ядерных 

угроз и глобального конфликта, а потому 

легко сошлись насчет налаживания вза-

имодействия в вопросах ядерного нерас-

пространения и глобальной безопасно-

сти. В заявлении Кремля отмечено, что 

это, в свою очередь, будет способство-

вать оздоровлению общей атмосферы 

российско-американских отношений. 

Россия и США сформируют экспертные 

группы, которые немедленно начнут ра-

боту над достижением мира на Украине 

«в одной из ближневосточных стран». 

Впервые вдруг заговорили на высшем 

уровне не только об экономическом со-

трудничестве двух стран после конфлик-

та, но и о совместных спортивных матчах 

по хоккею, что тоже симптоматично. 

Европейские державы после очередно-

го витка российско-американского сбли-

жения решили хором поиграть в миро-

творцев. Макрон на пресс-конференции 

по итогам переговоров с канцлером ФРГ 

заявил, что «последние дискуссии» по во-

просу урегулирования на Украине идут в 

правильном направлении, но сам продол-

жит поставлять оружие и давать деньги 

Киеву, настаивая на проведении перего-

воров о мире после «достижения поддаю-

щегося оценке и проверке прекращения 

огня». Париж упирает на «необходимость 

согласования гарантий безопасности», 

под которыми понимает западное воен-

ное присутствие на территории Украины 

после установления мира. Макрону уже 

было сказано, что Россия этого не при-

емлет, но французский петух продолжает 

грозно кукарекать.

Французский Le Point начал сахар-

но нахваливать Владимира Путина, 

у тверждая, что тот «подобрал безупреч-

ную тактику для ведения переговоров 

с Трампом». «Путин отреагировал так, 

словно применял на практике пункты из 

учебника идеального переговорщика» – 

за этими словами ясно слышен упрек в 

адрес команды Трампа. Le Point отмеча-

ет, что президент РФ движется к дости-

жению сразу нескольких целей: распо-

лагает к себе американское руководство, 

проверяет настроения администрации 

Трампа. Вывод аналитиков: «У Москвы 

есть основания строить оптимистичные 

прогнозы относительно дальнейшего 

переговорного процесса». В том смысле, 

что Европа осталась за его бортом.

Все еще канцлер Олаф Шольц счел 

«хорошим началом» согласие России и 

Украины на взаимный отказ от ударов 

по энергетической инфраструктуре 

на 30 дней. Как процитировал Шольца 

Reuters, «следующим шагом должно 

стать полное прекращение огня на Укра-

ине, и как можно скорее». Поддерживаю-

щая Трампа Венгрия считает, что после 

состоявшегося телефонного разговора 

президентов России и США «мир стал 

более безопасным местом». Глава венгер-

ского МИДа Петер Сийярто единствен-

ный в ЕС безоговорочно приветствовал 

первые осторожные договоренности и 

выразил надежду, что «Брюссель не будет 

подрывать мирный процесс».

Хотелось бы в это верить...  Т
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Президент Владимир Путин заявил, 
что недружественные государства ввели против России 

больше 28,5 тысячи санкций

Суд взыскал с Корпорации развития Курской 
области 4,1 млрд рублей, выделенных на возведение фортификационных 

сооружений

ФРАЗЫ ОТ. . .

Антон Силуанов
глава Минфина 

РФ

– У нас будет предло-

жение по «большой 

п р и в а т и з а ц и и». 

Сейчас как раз то 

время, когда мож-

но еще раз этот вопрос поставить на 

повестку дня.

Вячеслав Фетисов
депутат Госдумы

– Хоккей олицетво-

ряет сегодня форму-

лу мира. Это такой 

символ того, что 

ребята вместе игра-

ют за одну идею, за 

одну победу, один кубок.

Франциск
папа римский

– Ре лигии мог у т 

опиратьс я на ду-

ховность народов, 

чтобы возродить 

стремление к брат-

ству, справедливо-

сти и дать надежду на мир.

Евгений Руденко
депутат гордумы 

Тарусы Калужской 

области

– Депутаты Тару-

сы просят девушек 

чаще надевать ми-

ни-юбки в солнеч-

ные дни. Для повышения демографии 

России.

Антон Чехов
писатель 

(О.Л. Книппер-

Чеховой, 20 марта 

1902 года, Ялта)

– Я нарочно хожу в 

протертых брюках, 

чтобы все видели и 

чувствовали, как ты меня разоряешь. 

Погоди, скоро я буду без брюк ходить!

Федор 
Достоевский
писатель 

(А.Н. Майкову, 

21 марта 

(2 апреля) 

1868 года)

– Ужасное несчастье, что у нас еще 

исполнителей мало. Говоруны есть, 

но на деле первый-другой, обчелся. 

Я, разумеется, не в высоких делах ис-

полнителей разумею, а просто мелких 

чиновников, которых требуется мно-

жество и которых нет.

Ну созвонились, ну поговорили…
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Взаимный отказ от ударов по объектам энергетики есть, но пожары продолжаются.

с. 1
Но в России таких «тран-

жир» вчетверо больше: у 

73% населения нет сбе-

режений, которые позволили бы 

им жить без регулярных доходов в 

течение хотя бы четырех месяцев.

Ларчик открывается просто. 

Из громадных сумм, размещен-

ных в отечественных банках на 

депозитах физлиц, 10 трлн руб лей 

принадлежат крошечной кучке – 

0,04% банковских вкладчиков, что 

составляет примерно 22–25 ты-

сяч клиентов. Каждый пятый 

клиент этой категории является 

сверхбогатым – с капиталом от 

500 млн рублей. Цифры прибли-

зительные из-за сохранения бан-

ковских тайн, но в целом все так 

и есть. Тайной вкладов является и 

информация, откуда у этих людей 

появился «первичный капитал» в 

столь внушительных размерах.

«Структура вкладов населения 

похожа на пирамиду, – уточняет 

петербургский банкир Владимир 

Остапчук. – На нижнем уровне – 

около 600 млн счетов с остатками 

меньше 100 тысяч рублей. А на 

вершине пирамиды – 86 тысяч 

счетов с остатками более 20 млн 

рублей на каждом. Общая сумма 

вкладов на нижнем уровне пира-

миды – всего 7,2% от суммы всех 

вкладов...»

Быть богатым вкладчиком у 

нас выгоднее, чем иметь золото-

носный рудник. В нынешнем году 

средняя максимальная ставка по 

депозитам в топ-10 банков соста-

вила 21,52% годовых. А потому 

годовой доход от 10 трлн рублей 

депозитных сбережений самых 

богатых вкладчиков должен со-

ставлять 2,13 трлн – примерно по 

8,6 млрд рублей, или по 700 млн 

рублей в месяц. При этом никаких 

хлопот! Неудивительно, что боль-

шинство богатых стремятся стать 

сверхбогатыми.

Казалось бы, с такими сумас-

шедшими выплатами по депози-

там банкам недолго и разориться. 

На практике в финансовой систе-

ме работает «вечный двигатель» – 

за счет бедняков, составляющих 

не менее трети всего населения 

страны, но привыкших жить в кре-

дит. Схема простая: сегодня общие 

долги населения перед банками 

превышают 36 трлн. А средняя 

ставка по обычным потребитель-

ским кредитам без залога состав-

ляет: до 100 тысяч руб лей – 37,5%, 

свыше 100 тысяч – 27,6%. Эти 

проценты банку платит заем-

Где лучше жить на одну зарплату

Для получения 

ипотечного 

кредита 

на «двушку» 

в российских 

городах нужна 

зарплата от 170 

до 530 тысяч 

рублей. Судя 

по фотографии, 

у жителей 

острова Итуруп 

таких денег 

и близко нет.

щик. Результат: по данным ЦБ, 

совокупный портфель кредитов 

населению за год увеличился на 

4,79 трлн, или на 14,2%, а чистая 

прибыль банковского сектора со-

ставила 3,8 трлн.

В итоге население страны ка-

тится в долговую яму. Число рос-

сиян, которые пользуются кре-

дитными продуктами в банках и 

микрофинансовых организациях, 

достигло 50 млн – это 40% от всего 

взрослого населения. Казалось бы, 

нормально: за банковский сервис 

надо платить. Но сколько? В Лит-

ве потребительский кредит сто-

ит от 2,8 до 7%, в Чехии – от 1,8 

до 7,6%, в Германии – от 3,63%. 

А в России двузначные банков-

ские ставки справедливо назвать 

запредельными. В результате все 

больше россиян оказываются не-

платежеспособными заемщика-

ми и берут новые кредиты лишь 

для того, чтобы гасить долги по 

прежним. В  прошлом году три и 

более кредита имели 11 млн граж-

дан. Еще у 10,5 млн одновременно 

были оформлены два кредита – и 

за год их количество увеличилось 

на 600 тысяч человек. Один кре-

дит, по данным ЦБ, есть у 21,6 млн 

россиян. Почему люди одалжива-

ются? Просто не хватает на жизнь.

Сами долги россиян перед 

банками невеликие: средняя 

задолженность обычного рос-

сийского заемщика с одним кре-

дитом составляет 452 тысячи, с 

двумя – 795 тысяч, с тремя и бо-

лее – 1,4 млн рублей. В Литве он 

расплатился бы по таким долгам 

за год-два без особых проблем. 

Но в России задолженность кли-

ентов с тремя кредитами и более 

сейчас составляет 51% всего объ-

ема задолженности граждан перед 

банками.

Центробанк с каждым годом 

ужесточает условия кредитова-

ния населения, спасая банковскую 

систему от долговых «пузырей». 

При этом не решается главная про-

блема закредитованности населе-

ния – низкие доходы большинства 

россиян при постоянном росте сто-

имости жизни. Вопреки данным 

федеральной статистики, в стране 

как минимум три десятка регио-

нов называют средней зарплату в 

40–60 тысяч, вдвое ниже «средне-

достаточной». Среди них Брянская 

и Калужская области, Алтайский 

край и Кузбасс... В результате в 

целом по России сумма этих мел-

ких долгов по кредитам превысила 

показатель предыдущего года и 

составила 2 трлн рублей.

Другим подтверждением уни-

зительной бедности россиян стал 

рейтинг минимальной закредито-

ванности населения по регионам, 

который практически совпал с та-

ким же рейтингом финансового 

благополучия, то есть высокого 

уровня зарплат. В первую десятку 

регионов, где у клиентов финансо-

вых учреждений не так много не 

вовремя погашенных кредитов, 

вошли Санкт-Петербург, Чукот-

ка, Крым, Югра, Якутия, Архан-

гельская область и Чувашия. Доля 

просроченной задолженности на-

селения здесь не превышает 3–4%. 

А  лидерами (в разном порядке) 

стали Сахалинская область, в 

которой зарплаты в добыче неф-

ти и газа достигают 317 тысяч, и 

Москва, где оплата труда в сфере 

финансов превысила 302 тысячи, 

и даже в коммунальной отрасли 

наблюдается приток кадров.

Но есть и перекосы. Сервис по 

поиску работы SuperJob подсчи-

тал, что курьерам в Москве пред-

лагают зарплату на 19% больше, 

чем специалистам с высшим об-

разованием, вне зависимости от 

сферы приложения сил. Сейчас 

это 130 тысяч рублей против 

105 тысяч, и на 38% выше, чем у 

специалистов без высшего образо-

вания. В других крупных городах, 

где курьерский сервис тоже вос-

требован, разница еще острее. Как 

тут не вспомнить Литву, где за про-

шлый год наибольшие прибавки 

в оплате труда зафиксированы в 

образовании и здравоохранении. 

Ведь дело не в курьерских тыся-

чах, а в обесценении высококва-

лифицированного труда.

Есть и другой момент: за 

2024 год в стране было выявле-

но более 800 тысяч получающих 

зарплату в конвертах россиян – 

с нарушениями трудового зако-

нодательства. Эти данные Рос-

труда дают понять, что в стране 

происходит откат: россияне воз-

вращаются к конвертам и серой, 

а порой и нелегальной занятости. 

Особенно это заметно в регионах. 

Причем проверки контролирую-

щих ведомств выявляют «суще-

ственное преобладание размера 

вознаграждений менеджмента 

над средней заработной платой ра-

ботников даже там, где предпри-

ятие показывало убыток». То есть 

менеджмент не только понял, что 

ему недоплачивают (в сравнении 

с «заграницей»), но и «принимает 

меры» – устанавливает для себя до-

полнительные премии и бонусы. Т  

P.S. Здесь самое время вспомнить 
и поправки в Трудовой кодекс от 
2016 года, согласно которым «уро-
вень зарплат руководителей, за-
местителей руководителя и главных 
бухгалтеров бюджетных учреждений 
и госпредприятий не должен превы-
шать уровень зарплат остальных со-
трудников более чем в 8 раз». Когда 
эти поправки принимались, нам обе-
щали: цель – не ограничение окла-
дов начальников, а подтягивание к 
ним зарплат подчиненных. Звучало 
многообещающе. Но что-то не при-
помнится, чтобы где-то в стране эти 
указания федеральной власти вы-
полнялись, а за невыполнение кто-то 
был наказан... 

57,5 
трлн 
рублей состави-
ли сбережения 
населения 
страны на 
банковских 
депозитах на 
начало текуще-
го года. После 
чего министр 
финансов Антон 
Силуанов по-
рекомендовал 
отечественным 
бизнесменам 
не повышать 
зарплаты рос-
сиянам…
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Бюджетный рай для Джамшута

Постой-ка, брат мусью!
•РАЗБОР ПОЛЕТОВ•

«Ростех» объявил о начале летных 

испытаний лайнера «Суперджет» 

с о течественными двигателями ПД-8. 

Он давно должен заместить поставляв-

шиеся из недружественной Франции 

SaM146, которые стоят на наших само-

летах. На выложенном в сетях ролике 

специалисты обратили внимание на 

темный след: скорее всего, он свиде-

тельствует, что еще не до конца дора-

ботаны параметры сгорания т оплива.

АНАТОЛИЙ ЖУРИН

Самолет с двигателем ПД-8 находился в воз-

духе 40 минут, поднялся на высоту 3 тысячи 

метров и развил скорость до 500 км в час. 

«Полет был выполнен экипажем в составе 

летчиков-испытателей Дмитрия Деменева, 

Игоря Гревцева и бортоператора Максима 

Грюканова. Командир экипажа сообщил, 

что полетное задание выполнено в полном 

объеме. Силовая установка с двигателями 

ПД-8 показала стабильную работу, в полете 

проводилась оценка газодинамической 

устойчивости двигателей на постоянных и 

переменных режимах»,  – сообщила пресс-

служба гос корпорации.

– Летчики-испытатели – молодцы, 

им надо сказать спасибо, – поделился с 

коррес пондентом «Труда» ветеран ОКБ 

«Сухой». – Досадно только, что к это-

му событию мы шли так долго. Еще в 

2006 году предлагалось оборудовать 

самолет отечественным двигателем, но 

тогда топ-менеджеры Минпромторга во 

главе с Виктором Христенко взяли курс 

на западные комплектующие, которые в 

итоге достигли в отечественном лайнере 

80%. Что обернулось сворачиванием про-

изводства собственной, уже сертифици-

рованной техники, а также увольнением 

ценных авиационных кадров.

В начале 2013-го разразился скандал. 

Владимир Путин направил правительству 

Характерно, что мэр Брат-

ска Дубровин, отвечая на 

критику, заявил, что не 

имел правовых оснований отказы-

вать в выдаче жилищных сертифи-

катов, потому что, дескать, критерии 

участия в программе определены фе-

деральным и региональным законо-

дательством.

Широкий резонанс получила исто-

рия в подмосковных Мытищах, где 

жилищный сертификат был выдан 

семье мигрантов, воспитывающих 

семерых детей. Местная начальница 

Юлия Купецкая, отбиваясь от крити-

ки, также упирала на закон, а еще на 

равенство прав россиян независимо 

от даты получения гражданства и на 

свое страстное желание поддержать 

многодетные семьи...

Госпоже Купецкой и впрямь невдо-

мек, что таким образом она ускорен-

ными темпами меняет националь-

ный, а также культурно-этнический 

состав населения России? Или она 

прикидывается совсем уж недале-

кой? Может быть, ей и таким, как 

она, ничего неизвестно о том, что в 

последнее время было принято не-

мало законов, которые ограничивают 

права мигрантов, а также новоиспе-

ченных россиян из их же числа? Кто-

то подсчитал, что таких ограничений 

уже больше 70. Потому что мигранты 

откровенно используют либеральное 

миграционное законодательство РФ, 

а нелегальная миграция и всевозмож-

ные нарушения в этой сфере, заме-

шанные на коррупции, давным-давно 

стали угрозой национальной безопас-

ности России.

Многое говорит о том, что про-

блема с жилищными сертификата-

ми родилась не вчера и что она имеет 

далеко не локальный характер. Очень 

любопытно в этой ситуации отсут-

ствие реакции федеральной власти. 

Молчит и такой неистовый ревни-

тель национальной безопасности, 

как зам секретаря Совбеза Дмитрий 

Медведев. Хотя в интернете приве-

дены факты, свидетельствующие 

о том, что поток иностранных пре-

тендентов на помощь из российского 

бюджета резко усилился после начала 

СВО. Есть даже фото, указывающее на 

участие в этом процессе знаменитого 

американского USAID, которое в со-

предельных странах организовывало 

специальные курсы для нахлебников.

После разорвавшейся в Мытищах 

мигрантской «бомбы» лидер партии 

«Справедливая Россия – За правду» 

Сергей Миронов обратился к руковод-

ству Следственного комитета России 

с просьбой проверить эти случаи на 

предмет законности. И такие провер-

ки начаты в Мытищах, в Братске, в 

Нижнекамске.

Первая же проверка скандально-

го случая в Мытищах показала, что 

уроженка Таджикистана не могла 

претендовать на субсидию – доход 

семьи не соответствовал критериям 

малоимущих и нуждающихся в улуч-

шении жилищных условий граждан. 

Претендентка на вспомоществова-

ние в размере 24 млн рублей наме-

ренно занизила доходы супруга, а 

в выписке из домовой книги были 

указаны 13 человек, включая род-

ственников, проживающих в Тад-

жикистане. При обыске у женщины 

и ее супруга изъяли дорогостоящие 

телефоны – 120 и 140 тысяч рублей 

каждый. В результате было возбуж-

дено уголовное дело по ст. 159.2 УК 

РФ («Мошенничество при получе-

нии выплат»). Семью исключили из 

списка нуждающихся, их жилищный 

сертификат аннулирован.

Следователи возбудили также уго-

ловное дело о халатности (ст. 293 УК 

РФ) в отношении замглавы админи-

страции Мытищ. Но сколько таких 

«остро нуждающихся» поживились 

за счет госбюджета при поддержке 

чиновников –  вряд ли бескорыстной?

Председатель Национального 

антикоррупционного комитета 

Кирилл Кабанов так прокомменти-

ровал ситуацию в Мытищах: «У нас 

есть примеры из разных регионов, 

как диаспоры специально усынов-

ляют детей или их привозят, чтобы 

таким образом приобретать жилье, 

дают своих адвокатов, продавлива-

ют решения через диаспору, через 

местную власть, через коррупцион-

ные процессы. Поэтому сам процесс 

надо проверять. Власть отвечает за 

в ну триполитическую стаби ль-

ность». Кабанов предложил уволить 

главу администрации Мытищ за то, 

что она спровоцировала скандал и 

обострение.

«Забыли про «Крокус»? Таджи-

ки нам теракт, а мы им квартиры? 

Еще и года не прошло», – вот самый 

распространенный комментарий в 

паб ликах. «Сама в общежитии живу, 

25 лет не могу дождаться жилья, дети 

выросли в общежитии и жизни нор-

мальной не видели, а тут приехали 

с десятком хулиганов и получи-

ли», – пишет пользователь с ником 

ЛК. «Визовый режим мигрантам и 

отменить двойное гражданство. Пра-

вительство наше решило с двойным 

гражданством у мигрантов в России 

увеличить численность населения, 

раздавать жилье, пособие на детей, 

пенсии?» – вопрошает другой поль-

зователь. «Они прутся в Россию за 

халявой, зная, что у нас чиновники 

продажные», – пишет еще один воз-

мущенный.

И вот послышался голос из Госду-

мы. Один. Осторожный. «Для меня 

очевидно, что приоритет мы должны 

отдавать тем, кто родился и вырос в 

нашей многонациональной и много-

конфессиональной стране, тем, кто 

родил здесь детей и воспитывает их 

здесь, – заявил депутат Александр 

Якубовский. – Во-первых, абсолютно 

справедливым будет закрепить тре-

бование, чтобы оба супруга в семье 

имели российское гражданство. По-

чему такое исключение вообще было 

сделано изначально – для меня загад-

ка. Кроме того, для переехавших в РФ 

иностранных граждан должен быть 

установлен период с момента полу-

чения гражданства, после которого 

они смогут претендовать на получе-

ние выплаты, – пять лет. Граждане 

должны прожить в том субъекте, в 

котором получают выплату, хотя бы 

три года. Регион софинансирует вы-

плату из собственных средств, так 

пусть люди принесут пользу стране 

и этому региону, заплатят какие-то 

налоги за этот период».

Резонный вопрос задал депутат: 

а почему эти ограничения не были 

сделаны изначально? Опять ляп за-

конотворчества? Или сознательная 

«ошибка»? Я лично считаю, что все 

должно быть по закону и не следует 

нарушать его в отношении мигран-

тов. Но не раз был свидетелем того, 

как мигранты легко и быстро решают 

проблемы, которые для меня, корен-

ного москвича, порой неразрешимы. 

Как-то я пытался зарегистрировать 

по месту пребывания гражданку Тад-

жикистана – она помогала по хозяй-

ству. И получил отказ миграционной 

службы Москвы. А таджичка решила 

вопрос за пару дней и за несколько 

тысяч рублей. Не раз я был свиде-

телем конфликтов с мигрантами, и 

всегда им на помощь приходила так 

называемая диаспора и специальные 

адвокаты. Проработав в России 50 

лет, я ничего от государства бесплат-

но не получал, хотя по закону имел 

на то право.

Заслуженный юрист России, экс-

руководитель аппарата уполномо-

ченного по правам человека в РФ Иван 

Соловьев считает, что семья, которая 

подает документы на получение бес-

платного жилья, должна проверяться 

на предмет законности въезда в Рос-

сию, работы здесь и выплаты налогов, 

а еще стоит ли на воинском учете глава 

семьи.

А депутат Госдумы Михаил Матвеев 

высказался в том плане, что нужно за-

претить выдачу жилищных сертифи-

катов мигрантам, имеющим россий-

ский паспорт меньше 10 лет. Но пока 

что это слова. А аттракцион невидан-

ной щедрости за счет коренного насе-

ления тем временем продолжается. Т

с. 1

Мэр Нижнекамска Муллин вручает Музиддину Холзоде жилищный 

сертификат.

24 
млн рублей – 
на такую помощь российского 
бюджета рассчитывала уроженка 
Таджикистана 

Выручка платформы VK по итогам 2024-го
выросла на 23% по сравнению с предыдущим годом – до 147,6 млрд рублей

Более 1 млн обращений через портал «Госуслуги»
подали граждане для оформления льгот ветеранам СВО, подсчитали в Минцифры

Возможно ли 
вернуть систему 
распределения 
выпускников 
вузов?
Только и слышится: не хватает 

специалистов. И что тут делать? Вот вам 

ответ: 61% респондентов SuperJob.ru 

сочли бы правильным вернуть советскую 

систему распределения выпускников 

высших учебных заведений. Причем чем 

старше респонденты, тем активнее они 

поддерживают эту идею. А вы что думаете?

Ирина Абанкина
профессор Института образования 

НИУ ВШЭ

– Да, для отдельных направлений актуально 
распределение выпускников. Например, 
в медицине, да и в других областях с дефици-
том кадров. Интересен опыт Китая, где мо-
лодым учителем ты начинаешь преподавать 
в сельской школе, а потом растешь по ка-
рьерной лестнице до педагога в престижной 
гимназии и выше. Но говорить о распределе-
нии можно в первую очередь применительно 
к бюджетным программам в вузах. Там, где 
государство может регулировать вакансии 
и заключать договоры с институтами. Если 
же речь вести о бизнесе, то здесь распреде-
ление выглядит излишним.

Василий Колташов
директор Института нового общества

– Система распределения в теории полезна 
и очень желательна, например в медицине 
и образовании. Но надо представлять, до ка-
кого дна опустилось качество образования, 
где правит бюрократия. Введи распреде-
ление – и многие работодатели будут выть 
воем от того, каких сотрудников они получат. 
А регулировать отношения вузов и рынка 
труда можно просто: государство создает 
больше бюджетных мест в вузах по самым 
необходимым нашей экономике дисципли-
нам и поднимает статус колледжей, которые 
пока воспринимаются как третьесортные 
учебные заведения. В числе преподавателей 
колледжей статусы кандидата или доктора 
наук должны быть обычным делом. В вузах 
же нужно разрешить преподавать специ-
алистам-практикам. Пока вход им заказан: 
нужно сперва добиться какой-то регалии, 
степени, иначе к студентам не подпустят. 
Идиотизм! Мы здесь вновь возвращаемся 
к качеству образования: согласятся ли рабо-
тодатели предоставить достойные условия 
выпускникам с сомнительными знаниями 
и мотивацией?

Олег Буклемишев
директор Центра исследования 

экономической политики МГУ

– Сама по себе идея не очень хороша. 
Если человек не обучается на средства 
работодателя, то странно с него требовать 
прикрепления строго к какому-то рабочему 
месту и городу, куда он не собирался. Это не 
породит ничего, кроме несчастливых людей, 
плохо исполняющих свои обязанности. Для 
рыночной экономики, которая все еще суще-
ствует в России, идея распределения выгля-
дит странно. Другое дело – целевой набор. 
Человек получает преференции при посту-
плении и обучении, но обязуется отработать 
в определенной отрасли или месте в течение 
какого-то срока. Хотя и такие целевые про-
граммы не панацея. Наши вузы выпускают 
тысячи инженеров, но мы постоянно слышим 
об их дефиците. Почему? Очевидно, многим 
инженерам недоплачивают, и люди уходят 
туда, где лучше.

Андрей Бунич
глава Союза предпринимателей 

и арендаторов

– Организовать массовое распределение 
специалистов после вуза – это малореально 
в нынешней экономической системе. Речь 
скорее идет о том, чтобы обеспечить целе-
вые места под специальные программы. 
Допустим, бизнес и государство знают, какие 
нужны специалисты, и финансируют про-
грамму подготовки. Эти люди будут учиться 
на льготных условиях и знают, что им при-
дется отработать впоследствии затраты на 
свое обучение. Все это похоже на западную 
систему образовательных кредитов, которая 
показала свою состоятельность.

НА ТЕЛЕФОНЕ ЕВГЕНИЙ АКАТОВ

ВОПРОС «ТРУДА»

России до 
2030 года 
потребуется 
произвести 
две сотни 
самолетов, 
чтобы 
заменить 
выбывающие 
иностранные 
лайнеры, 
сообщил 
гендиректор 
«Ростеха» 
Сергей 
Чемезов

предложение рассмотреть материалы про-

верки авиапрома, проведенной Контроль-

но-ревизионным управлением президента 

РФ, и учесть их при доработке мероприя-

тий государственной программы. В по-

ручении обращалось особое внимание на 

обеспечение рынка авиаперевозок россий-

скими самолетами. Шла речь и о замене 

французского двигателя на «Суперджете». 

Эксперты подсчитали: каждый такой дви-

гатель обходится казне в 40 млн рублей. 

Наша доля в его производстве составляла 

всего 12%, получалось, что российский 

бюджет активно поддерживал француз-

ского производителя двигателей.

Кстати, подобным образом команда 

ответственного за проект Михаила По-

госяна отодвинула и еще несколько наших 

производителей – шасси, кресел и других 

узлов и деталей.

– У меня несколько вопросов по поводу 

ПД-8, – продолжает наш эксперт. – Пока 

не сказано о сроках сертификации дви-

гателя, перспективах его серийного вы-

пуска. И выдержит ли он конкуренцию 

в части технического сопровождения с 

французским аналогом, где каждый этап 

производства отличается высоким уров-

нем контроля. Я сам в этом убедился, 

побывав на их предприятии, где после 

сборки лишняя шайба или гайка означала 

браковку всего изделия. Остались ли у нас 

специалисты, которые после предыдущих 

сокращений смогут выдержать эту кон-

куренцию? А еще хотелось бы услышать, 

какой у двигателя ресурс, на сколько часов 

он рассчитан.

– На телеэкране показали восторжен-

ный прием экипажа с качанием после 

благополучной посадки, – комментирует 

летчик-испытатель, доктор технических 

наук Вадим Олейников. – Они на «отлич-

но» справились со своей задачей. Хотя по 

собственному опыту знаю, что после при-

земления пилоты наверняка выскажут ряд 

замечаний, о чем не принято говорить на 

публике. А вот по поводу восторженных 

реляций я бы повременил. Ведь не секрет, 

сколько неприятностей «Суперджет» в 

процессе эксплуатации уже накопил. До-

статочно вспомнить, как в октябре 2018-го 

у самолета авиакомпании «Якутия» стой-

ки сложились и пробили топливные баки. 

Не говоря уже о катастрофе «Супердже-

та» «Аэрофлота» в Шереметьево 5 мая 

2019 года, когда погибли 40 пассажиров 

и бортпроводник.

Если верить главе Минпромторга Анто-

ну Алиханову, первые полеты импортоза-

мещенных МС-21 с двигателями ПД-14 и 

SJ-100 с ПД-8 планируются уже в текущем 

полугодии. На сегодняшний день 33 само-

лета находятся на сборочных конвейерах в 

разной степени готовности. После первых 

полетов начинаются сертификационные 

летные испытания, которые тоже потре-

буют времени.

Меж тем России до 2030 года потребует-

ся произвести две сотни самолетов, чтобы 

заменить выбывающие иностранные бор-

ты, сообщил гендиректор «Ростеха» Сер-

гей Чемезов в кулуарах ежегодного съезда 

РСПП. Хотелось бы верить и надеяться, что 

эта задача стране по плечу. Но сколько по-

добных обещаний мы уже слышали… Т
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Пока только 5% самозанятых граждан
вспользовались возможностью добровольной уплаты взносов в Социальный 

фонд для формирования будущих пенсий, по данным Росстата

В Центральной России в начале следующей 
недели дневная температура поднимется до 10 °C и выше, сообщил научный 

руководитель Гидрометцентра Роман Вильфанд

ОБЪЯВЛЕНИЕ

АО «Каспийский Трубопроводный Консорциум-Р»     

объявляет о проведении открытого одноэтапного тендера на право 
заключения договора на оказание услуг по воздушному патрулированию 

с использованием беспилотных авиационных систем. 
В случае заинтересованности с подробной информацией можно 

ознакомиться на сайте: http://www.cpc.ru 
(Раздел «Тендеры»: Закупка 6831-GD). 

Справки по телефону: +7 (495) 966-50-00.

ОБЪЯВЛЕНИЕ

АО «Каспийский Трубопроводный Консорциум-Р»     

объявляет о проведении открытого двухэтапного 

тендера № 6820-OD на право заключения договора 

поставки телекоммуникационного оборудования 

и запасных частей для КТК-Р. 

В случае заинтересованности с подробной 

информацией можно ознакомиться 

на сайте: http://www.cpc.ru (раздел тендеры).

ОБЪЯВЛЕНИЕ

Каспийский Трубопроводный Консорциум-P     

иобъявляет о проведении открытого двухэтапного тендера на право 
заключения договора поставки компенсаторов для выносных 

причальных устройств. 
В случае заинтересованности с подробной информацией можно 

ознакомиться на сайте: http://www.cpc.ru 
(Раздел «Тендеры»: Закупка 6834-OD). 

Справки по телефону: +7 (495) 966-50-00.

ОБЪЯВЛЕНИЕ

Каспийский Трубопроводный Консорциум     

извещает о проведении открытого одноэтапного 

тендера № 6843-PD на право заключения договора 

на выполнение строительно-монтажных работ 

по Модернизации систем безопасности на 

объектах КТК на территории РФ в рамках 

антитеррористической защиты НПС «Астраханская» 

(УИ 2289). 

Подробная информация о порядке и сроках 

проведения тендера размещена на сайте КТК www.

cpc.ru (раздел «Тендеры»).

ОБЪЯВЛЕНИЕ

АО «Каспийский Трубопроводный Консорциум-Р»      

объявляет о проведении открытого двухэтапного 

тендера № 6839-OD на право заключения договора 

на поставку запасных частей и материалов 

для оборудования ИТ, связи, скада и КИПа. 

В случае заинтересованности с подробной 

информацией можно ознакомиться 

на сайте: http://www.cpc.ru (раздел тендеры).

ОБЪЯВЛЕНИЕ

АО «Каспийский Трубопроводный Консорциум-Р»  

объявляет о проведении открытого двухэтапного тендера на право 
заключения договора поставки торцевых уплотнений магистральных 

насосных агрегатов для КТК-Р. 
В случае заинтересованности с подробной информацией можно 

ознакомиться на сайте: http://www.cpc.ru 
(Раздел «Тендеры»: Закупка 6819-OD). 

Справки по телефону: +7 (495) 966-50-00.

ОБЪЯВЛЕНИЕ

АО «Каспийский Трубопроводный Консорциум-Р»  

объявляет о проведении открытого двухэтапного 

тендера № 6833-OD на право заключения договора 

поставки антивируса Касперского для КТК-Р 

на 2025-2026 г. 

В случае заинтересованности с подробной 

информацией можно ознакомиться 

на сайте: http://www.cpc.ru (раздел тендеры).

•СРЕДА ОБИТАНИЯ•

Пикник на пляже, включаю-

щий угощение чечевичной 

похлебкой, весенний сбор 

мусора, а также запись видео-

обращения к губернатору Пе-

тербурга Александру Беглову 

и премьеру Михаилу Мишусти-

ну, – так отметили минувшее 

воскресенье, 16 марта, жи-

тели Васильевского острова, 

которые пытаются спасти от 

застройки последнюю остав-

шуюся здесь зеленую зону.

ИРИНА СМИРНОВА
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ

«П
арк «Заросли» – это 

уникальное природ-

ное пространство в 

центре Петербурга. 

Здесь растут 8 тысяч 

деревьев, живут звери и птицы, а 

люди гуляют и отдыхают, дышат 

свежим воздухом. Мы не пони-

маем, почему на месте этого на-

родного парка хотят построить 

четырехполосное шоссе. Это же 

шум, выхлопы, пыль, разрушение 

уникальной экосистемы и лише-

ние людей доступа к воде», – ут-

верждают в своем обращении к 

властям экоактивисты и горячо 

поддерживающие их граждане.

Речь идет об участке между мо-

стом Бетанкура и 2–3-й линиями 

Васильевского острова. Генпла-

ном тут предусмотрено соеди-

нение двух частей набережной 

Макарова. Василеостровцы про-

тив такого беспардонного вмеша-

тельства в природный ландшафт. 

А власти хотят проложить здесь 

магистраль, которая, по мнению 

чиновников, поможет уменьшить 

число пробок в городе.

Петербуржцы не согласны с 

такой своеобразной «заботой» 

о комфорте городской среды. 

Экологи предлагают пересмо-

треть планы и благоустроить 

в этом месте уютный зеленый 

уголок, где есть песчаный пляж 

и прекрасная березовая роща. 

Создать парк на берегу Малой 

Невы со стороны острова Дека-

бристов, где, кроме Смоленского 

кладбища, не осталось никаких 

зарослей. Тут почти все вокруг 

и без того забетонировано, а на-

бережные стали магистралями. 

И вдруг оказывается, что именно 

тут чудом сохранился заросший 

растениями клочок суши. Имен-

но на этом участке прямой выход 

к Неве с естественным, песчаным 

берегом – настоящая редкость в 

современном Петербурге!

Из парка «Заросли» хорошо 

видно, как на противоположном 

берегу активно застраивается 

Тучков буян, который еще не-

давно власти обещали сделать 

настоящим парком. Другая ос-

вободившаяся на берегу Невы 

зона на Охтинском мысе также 

отдана под застройку. Больше 

подойти к реке, на которой они 

живут, людям просто негде. По-

этому они просят чиновников 

и стоящих за ними «интере-

сантов» сохранить естествен-

ный ландшафт и выход к воде. 

Никому не нравится жить в 

промышленных зонах, однако 

похоже, что градоначальство 

в Смольном полно решимости 

проложить тут трассу, закатав 

4 
полосы 
шоссе хотят по-
строить на месте 
этого народного 
парка. Зачем? 
Внятного объяс-
нения нет

Городские власти Санкт-Петербурга собираются закатать в бетон еще один парк

В этой роще березовой…

А тем временем новую попытку постичь смысл строительства 
Ново-Адмиралтейского моста сделали жители Петербурга. Всех 
интересует, почему городские власти, инициаторы этого амби-
циозного проекта, не замечают, что планируемая переправа 
между Васильевским островом и Коломной попадает в старин-
ные жилые кварталы, не приспособленные для непрерывных 
автомобильных потоков. Мост радикально изменит облик исто-
рических набережных Петербурга, охраняемых законом. За-
чем он вообще нужен после появления Западного скоростного 
диаметра?

«Труд» уже писал о том, что 10 лет назад вопрос об этом мо-
стовом переходе был детально изучен и благополучно закрыт. 
Исследование ЦНИИ морского флота показало, что строить 
переправу рискованно с точки зрения судоходства из-за резко-
го поворота фарватера. Из-за заносов судов специалисты про-
гнозируют катастрофы. В Министерстве транспорта РФ тоже 
считают, что проект угрожает безопасности. Но власти города 
игнорируют общественное и профессиональное беспокойство 
по этому поводу.

Поэтому большое внимание было приковано к недавней 
прямой линии, во время которой в телеэфире на вопросы го-
рожан отвечал вице-губернатор Санкт-Петербурга Николай 
Линченко. Он курирует градостроение, сохранение объектов 
культурного наследия в городе, капстроительство.

И вопрос к нему от петербуржцев поступил конкретный: 
– Минтранс заявил, что строительство Ново-Адмиралтейско-

го моста несет угрозу судоходству и что генплан Петербурга в 
этой части ведомство не согласовывало. Почему тогда Смоль-
ный все равно продвигает этот проект?

Вот какой последовал ответ (привожу дословно):
– Повторюсь, наверное, что эти глобальные решения уже 

давно запланированы генпланом, они востребованы и даже 
просто по нормативу не просто обеспеченности и соответствия 
плотности уличной дорожной сети, а связанности, поскольку 
наш город располагается по разные стороны, и морская сто-
лица по разные стороны реки, нам жизненно не хватает пере-
прав. Основные в генплане все отражены. Слава богу, больше 
40 лет не строили разводные мосты, мы строим полным ходом 
Большой Смоленский, опять никто не верил, что там будет и 
получится, законтрактовано, и последние опоры сейчас возво-
дим, две надвижки уже сделаны… Тут если плотная загрузка и 
что-то происходит, а действительно воспользоваться, что тебе 
срочно надо уехать и переехать. Ново-Адмиралтейский – такая 
же связь, обеспечивающая транспортную доступность север-
ной части Васильевского острова, потому что все остальные 
связи у него снизу, да, или на головке, где Западный скоростной 
диаметр проходит. При этом это необходимая, составная часть 
связанности. Чтобы можно было разводить потоки въездные, 
заездные и съездные. Это где-то будет связано в том числе с 
изменением схемы организации движения, то есть односто-
ронние улицы где-то появятся, но это будет соответствовать 
требованиям пропускной способности, а главное, я как уже 
сказал, это приведет к тому, что свободно транспорт будет пере-
мещаться, не будет на светофорах стоять, коптить, еще что-то, 
то есть только даже с точки зрения экологических требований 
действующего законодательства только улучшит сегодняшнее 
состояние и позволит обеспечить связанность этих микрорайо-
нов, причем всех упомянутых…»

Извините, ради бога, за эту цитату. Вот и я тщетно пыталась 
следовать за мыслью вице-губернатора, но так и не смогла 
перевести на русский это камлание. Может, вы поймете, что это 
было? Хотя навряд ли…

А В ЭТО ВРЕМЯ

БОРЬБА ИДЕЙ

Чего не хочет 
женщина
19 марта в отечественной судебной 

системе случилось уникальное собы-

тие. Суд Березовского муниципально-

го округа в Свердловской области при-

знал незаконным решение местной 

думы об избрании на должность мэра 

госпожи Юлии Маслаковой. А уникаль-

ность заключается в том, что иск о 

признании выборов незаконными по-

дала... сама Юлия Олеговна. Вступить 

в должность градоначальницы она 

должна была 14 февраля, но вместо 

этого решила отменить свою победу 

через суд.

Есть в Свердловской области город Березов-
ский. По российским меркам крупный, более 
60 тысяч жителей. А еще это город – спутник 
областной столицы, который от миллионного 
Екатеринбурга отделяет лишь окружная доро-
га. В общем, отнюдь не глухомань.

Последние 13 лет главой Березовского 
городского округа был Евгений Писцов. Всех 
его управленческих талантов мы не знаем, но, 
по общему мнению, шансов переизбраться в 
начале 2025 года заново у него было немно-
го. Зато был личный водитель, а у водителя – 
жена. Та самая Юлия, по совместительству 
начальник отдела инвестиционного развития 
местной администрации.

И вот в какой-то момент была придумана 
простая, но остроумная схема: основными кан-
дидатами в мэры становятся двое: «непроход-
ной» Писцов и «техническая» Маслакова. В по-
следний момент женщина берет самоотвод, 
а конкурсной комиссии (в Березовском нет 
прямого голосования населения, градоначаль-
ника выбирают депутаты горсовета) не остает-
ся ничего другого, кроме как вручить прежнему 
мэру мандат на новый срок в старом кресле.

Однако результат, как говорится, пре-
взошел все ожидания. В январе 2025 года 
глава города Березовского Писцов блестяще 
проиграл выборы Маслаковой. За него про-
голосовали 6 депутатов, за нее – 17.

Сразу после подведения итогов выборов 
Маслакова неожиданно исчезла из поля 
зрения общественности. Как писали местные 
СМИ, она просто перестала появляться на 
рабочем месте. Местные жители даже ходили 
искать ее по прилегающим к дому и зданию 
администрации улицам. Безрезультатно. Поз-
же все-таки объявилась. Но не на своем 
новом рабочем месте, то есть в кабинете гра-
доначальника, а в суде – с иском к городской 
думе Березовского, чтобы обжаловать реше-
ние о своем избрании мэром города.

Журналистам представитель Юлии Мас-
лаковой заявил, что победа на выборах по-
влекла для нее «негативные последствия в 
виде наложения на нее дополнительных обя-
занностей». Действительно, как можно было 
заранее догадаться, обязанности мэра будут 
пошире обязанностей начальника отдела гор-
администрации.

Можно было бы представить, как судья от-
казывает в иске и выносит постановление о 
приводе нового градоначальника на работу 
силой – раз избрали, иди работай! А будешь 
это делать хорошо, сократим срок. Увы, такое 
бывает только в фильмах, да и то комедийных. 
19 марта суд Березовского муниципального 
округа Свердловской области официально 
признал результаты выборов, в которых по-
бедила Маслакова, незаконными. Теперь 
местная дума должна назначить и провести 
повторные выборы, дата которых будет огла-
шена в ближайшее время. До тех пор городом 
будет руководить бывший мэр, который сей-
час имеет приставку «и. о.».

Нашим коллегам Евгений Писцов рас-
сказал, что Юлия Олеговна Маслакова про-
должает работу в инвестиционном отделе 
администрации. А на вопрос, надеется ли он со 
второго раза заручиться поддержкой депута-
тов, философски ответил: «В любой семье бы-
вают ссоры, но правильно, когда стороны в со-
стоянии находить компромиссные решения».

Мнение члена другой семьи, личного води-
теля Писцова, осталось неизвестным. Т

ЮРИЙ ПАВЛЕЕВ

все в бетон, создав очередную 

пыльную, абсолютно неком-

фортную городскую среду.

«Мы всегда реализуем такие 

задумки поэтапно. Вложили 

огромные бюджетные средства 

в строительство моста Бетанку-

ра, пробивку набережной Мака-

рова до ЗСД (Западный скорост-

ной диаметр – внутригородская 

платная автомагистраль в Санкт-

Петербурге. – «Труд»). Поэтапно 

вкладываем деньги на протяже-

нии 20 лет. Остался последний 

пазл этой системы. И у нас теперь 

вдруг должно что-то измениться? 

В моем представлении это нере-

ально и неразумно», – цитирую 

генерального директора Центра 

транспортного планирования 

Санкт-Петербурга Рубена Тер-

теряна.

Однако активисты считают 

иначе. Они уверены, что со-

единение трассы в этом месте 

сохранившейся естественной 

набережной и неэффективно, и 

нецелесообразно. В современ-

ном мегаполисе, отравленном 

выхлопными газами, оставить 

хотя бы уголок естественной 

природы, чтобы немного прий-

ти в себя, не выезжая из центра, 

пройти по экологической тро-

пе, покопаться в общественном 

огороде – это ли не достойная 

градостроителя цель? Что до 

моста Бетанкура, то эта пере-

права планировалась еще в 1930-

х годах. Но тогда вокруг него и 

на Васильевском острове, и на 

Петроградской стороне были 

предусмотрены обширные зоны 

отдыха и парки.

После создания песчаных на-

мывов Васильевский остров стал 

самым неблагополучным в эко-

логическом отношении районом 

города. Поэтому жители хотят 

видеть в Петербурге больше есте-

ственных зеленых берегов, больше 

парков и скверов, которых Север-

ной столице катастрофически не 

хватает. Боюсь, что воскресная 

встреча в «Зарослях» рискует стать 

последней, поскольку рубить там 

деревья и кустарники собираются 

уже в конце марта. Не знаю при-

меров, когда администрация Пе-

тербурга в своем неукротимом 

урбанистическом стремлении 

забетонировать все живое в горо-

де отказалась бы от своих планов. 

Но вдруг жителям Васильевского, 

а также березкам и кустам на этот 

раз повезет? Слабая, но надежда..  Т

Так выглядела 

березовая роща 

в центре Питера 

прошлым летом.

Василеостровцы 

записывают обращение 

к властям.
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Внутри демилитаризованной зоны, разделяющей две Кореи, есть особый участок – Пханмунджом 

(«Дом мира»). Демаркационная линия делит его точно пополам. 
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•СВИДЕТЕЛЬСТВА•

За два месяца, прошедших 

с инаугурации президента 

Трампа, тема перемирия бук-

вально захлестнула новост-

ную повестку. А в последние 

дни, судя по опросам, вести 

с «полей сражения за мир» яв-

но лидируют в предпочтениях 

а удитории, обогнав и без 

того не слишком популярные 

сводки СВО. Понятно, все 

устали от войны, и перемирие 

тут выглядит как лекарство. 

Хотя и не панацея, ведь к за-

ключению мира оно ведет 

не всегда, даже при наличии 

сильных посредников. Загля-

нем в историю.

МАРИНА КРЮЧКОВА

Д
ля начала повторим мат-

часть. Согласно между-

народному праву, «пере-

мирие – это временное 

прекращение военных 

действий по взаимному согла-

шению воюющих сторон или 

требованию Совбеза ООН. Мо-

жет быть общим или местным 

(частичным). Общее перемирие 

прекращает военные действия на 

всем театре военных действий и 

является бессрочным».

На иллюстрации Мориса Вер-

нея (вверху) изображено одно из 

самых драматичных перемирий, 

положившее конец Первой миро-

вой войне (которая, кстати, для 

Великобритании, Франции и Ита-

лии оказалась в два-три раза кро-

вопролитней, если считать потери 

на фронтах, нежели Вторая миро-

вая). Перемирие было подписано в 

Компьенском лесу на севере Фран-

ции 11 ноября 1918 года и начало 

действовать «в одиннадцать часов 

одиннадцатого дня одиннадцато-

го месяца». Основной пункт – не-

медленное и полное прекращение 

военных действий. Главнокоман-

дующий войсками Антанты мар-

шал Фердинанд Фош на фото как 

раз заявляет: «Войне конец!» На-

против – руководитель немецкой 

делегации Маттиас Эрцбергер, 

которому подпись под «похабным 

перемирием» будет стоить жизни. 

В Берлине ультраправые нацио-

налисты откроют на него охоту, 

ранят, а в 1921 году застрелят: в те 

времена завершить войну было так 

же непросто, как и теперь.

Чуть позже об условиях этого 

36-дневного перемирия (его по-

том трижды продлят, каждый 

раз с новыми требованиями: 

так, оказывается, тоже можно, 

когда речь идет почти о капиту-

ляции). А пока давайте вернемся 

к его истокам. И той роли, ко-

торую сыграл президент США 

Вудро Вильсон, получивший в 

1919 году Нобелевскую премию 

за свои миротворческие усилия.

1918 год. Германия, несмотря 

на приятный подарок, получен-

ный от России (две революции, а 

потом и Брестский мир, которые 

практически вывели русских из 

игры), терпит одно поражение за 

другим. В конце сентября коман-

дующий армией генерал Эрих 

Людендорф сообщил кайзеру 

Вильгельму II, что фронт вряд ли 

удержится еще 24 часа. И предло-

жил срочно запросить у Антанты 

прекращения огня, а также при-

нять условия президента США 

Вудро Вильсона «Четырнадцать 

пунктов». О чем это он?

А вот о чем. Президент Виль-

сон на своем первом сроке (1913–

1917 годы) всячески удерживал 

страну от вступления в «чужую 

войну». Сам он не раз предлагал 

Германии и Антанте посредниче-

ство в мирных переговорах, но те 

не были к ним готовы: зачем, если 

есть победы и можно улучшить 

переговорные позиции? Старая 

как мир песня… На следующие 

выборы, в 1916 году, Вильсон пой-

дет под лозунгом «Я уберег вас от 

войны». И чуть не проиграет! Ока-

залось, за эти годы общественное 

мнение в США изменилось: вой-

на перестает быть чужой, когда 

десятки сограждан гибнут под 

ударами немецких подлодок по 

британским судам, курсирующим 

между Старым и Новым Светом.

И тогда Вильсон, победив-та-

ки в президентской гонке, сооб-

щил, что считает своей миссией 

закончить эту войну (правда, не 

добавил, что в 24 часа!) и добиться, 

чтобы страны больше не враждо-

вали. Основы мира без войн он и 

изложил в «Четырнадцати пунк-

тах» (там, кстати, есть и о Лиге 

Наций). И вот 6 апреля 1917 года 

США – «спасители цивилизации», 

как назвал их президент, – всту-

пили в войну и помогли разгро-

му немцев в ходе «Стодневного 

наступ ления» союзников (август – 

октябрь 1918-го).

Теперь уже Германия обрати-

лась к Вудро Вильсону с предло-

жением о перемирии, подчерк-

нув, что оно непременно будет 

построено на вильсоновских 

«Четырнадцати пунктах». Но 

подхалимаж не сработал: прези-

дент в качестве дополнительного 

условия потребовал еще отрече-

ния кайзера и вывода войск. Как 

позже напишет новый канцлер 

принц Макс Баденский, «мы 

упустили время, договаривать-

ся надо было в прошлом году, а 

лучше в 1916-м с Россией. Тогда, 

может, и революций там не про-

изошло, и мы бы не оказались в 

таком положении. А теперь, когда 

революция дышит в спину уже 

нам, выбора нет. Бедные немцы!»

Условия перемирия и впрямь 

были тяжелые: помимо пре-

кращения военных действий 

предписывалась эвакуация в 

15-дневный срок всех войск из 

оккупированной Европы и за-

хваченных восточных земель, а 

также из нескольких немецких 

городов, куда будут введены вой-

ска союзников. И отмена Брест-

ского договора, интернирование 

всего подводного и надводного 

флота, сдача огромного количе-

ства оружия. Позже Версальский 

мирный договор, подписанный в 

1919 году, добавит к этому репа-

рации на сумму 269 млрд золотых 

марок (примерно 100 тысяч тонн 

золота!), демилитаризацию стра-

ны и территориальные уступки.

Сделать этот выбор в XXI веке не легче, чем раньше. Хотя есть нюансы…

Перемирие или «война до победного»?

По итогам 2024 года число туристических 
поездок по России превысило 120 млн, сообщил Центр стратегических 

разработок (ЦСР)

Генассамблея ООН назвала Финляндию,  
Данию и Исландию самыми счастливыми странами в мире. Россия 

в этом рейтинге на 66-м месте

Союзники думали устроить суд 

над военными преступниками, но 

идея заглохла. Запомнилось лишь 

высказывание Вудро Вильсона, 

который активно участвовал в 

работе Парижской мирной конфе-

ренции, где все это обсуждалось, 

и на вопрос, на какой из островов 

отправить Вильгельма II, попро-

сил: «Только не на Бермуды, я сам 

туда собираюсь». А Фердинанд 

Фош, тоже присутствовавший в 

Париже, произнес, намекая на 

жесткость Версальского договора: 

«Это не мир, а перемирие длиной 

в 20 лет». Он ошибся на два года…

А теперь – о другом варианте 

перемирия, который так и не за-

кончился мирным договором: 

слишком много у сторон было 

разногласий и слишком мало 

желания уступать. Кстати, точь-

в-точь, как нынче у России и Укра-

ины, поэтому этот сценарий часто 

называют самым вероятным для 

дальнейшего развития россий-

ско-украинского конфликта. Речь 

о перемирии, подписанном во 

время корейской войны. Она на-

чалась 26 июня 1950 года между 

корейскими коммунистами на 

севере и правыми, контролиро-

вавшими юг полуострова, разде-

ленного в 1945 году на советскую 

и американскую зоны оккупации. 

Предполагалось, что это времен-

ная опека, пока народы, целых 35 

лет бывшие в колониальной зави-

симости от Японии, не выстроят 

собственные органы управления 

страной, то есть не «подрастут». 

Но «детишки» предпочли по-

играть в «войнушку». А она бы-

стро превратилась в международ-

ный конфликт, унесший порядка 

1–1,5 млн жизней.

На стороне Корейской Народ-

но-Демократической Республи-

ки сражались части ВВС СССР 

и китайские «добровольцы», на 

стороне Южной Кореи – войска 

ООН, в основном США и Велико-

британия. Атаки сменялись кон-

тратаками, города несколько раз 

переходили из рук в руки: в Сеуле, 

например, власть менялась четы-

ре раза. Лишь через год, к лету 

1951-го, линия фронта стабили-

зировалась – кстати, примерно 

на той же 38-й параллели, как 

это было в 1945 году. И ситуация 

стала напоминать позиционный 

тупик времен Первой мировой.

Вот тогда-то с подачи СССР, ко-

торого в ООН поддержали и США, 

начались переговоры о перемирии. 

Южная Корея в них не участвова-

ла: ее президент Ли Сын Ман не хо-

тел мира, но обошлись без него (во-

обще это характерная черта такого 

рода перемирий: в них велика роль 

«спонсоров»). Переговоры вели 

военные США, КНДР и командир 

китайских «добровольцев». Кам-

нем преткновения стал вопрос 

об обмене. Американцы считали, 

что пленные должны сами решать, 

хотят ли они быть обмененными, 

а коммунисты требовали возвра-

щения всех захваченных в плен. 

Переговоры постоянно буксова-

ли, иногда срывались. И только в 

1953 году, когда в СССР умер Ста-

лин, а в США президентом стал 

Дуайт Эйзенхауэр, который еще 

во время своей предвыборной 

кампании пообещал остановить 

войну, дело сдвинулось с мертвой 

точки. 27 июля в селе Пханмун-

джом на демаркационной линии 

соглашение было подписано. А в 

2013 году КНДР из перемирия фор-

мально вышла. При этом каждая 

из сторон предполагала, что мир-

ная передышка ненадолго, что ей 

удастся объединить полуостров 

под своим началом. Одна для этого 

сделала ставку на экономический 

рост, другая – на милитаризацию. 

Что из этого получилось, мы зна-

ем. Как и то, что худой мир лучше 

любой ссоры. Т

Свыше 110
вооруженных конфликтов 
разной степени интенсивности 
происходит сегодня в мире

ВМЕСТО ПОСЛЕСЛОВИЯ

По данным НИИ мировой экономики и международных отношений, в 
начале XXI века перемирия как вид исхода конфликта обошли и мир-
ные соглашения, и военные решения, хотя в прошлом веке мирных 
соглашений было в 2–2,5 раза больше, чем итоговых перемирий. То 
есть если в наши дни зафиксировано явно выраженное завершение 
конфликта, то оно с наибольшей вероятностью имеет формат пере-
мирия. Всего же на сегодня в мире насчитывается с выше 110 воору-
женных конфликтов разной степени интенсивности.
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Приключения 
Чичикова в бабьем 
царстве
В небольшом «Пространстве «Внутри» опять 

аншлаг и звездопад. В премьере «Мертвые 

души» Владимира Комарова играют ведущие 

актрисы: Виктория Исакова, Светлана Ивано-

ва, Мария Смольникова. Постановка – фанта-

зия режиссера на тему произведений Гоголя, 

включая и «Ревизора». Но поворот сюжета 

необычный: в уездном городе, куда приез-

жает Чичиков, остались одни женщины. Тема 

знаковая.

Режиссер Владимир Комаров – участник независимого 
театрального объединения «Озеро», его основу составляют 
выпускники гитисовского курса Дмитрия Крымова и Ев-
гения Каменьковича. В «Пространстве «Внутри» идет пять 
их постановок с известными актерами, о сотрудничестве 
с которыми многие кинорежиссеры лишь мечтают. А би-
леты на спектакли раскупаются на месяцы вперед – не 
потому ли, что эти необычные работы говорят о наших 
нынешних тревогах?

В спектакле Чичиков (Гоша Токаев) послан из нашего 
времени в ХIХ век, чтобы совершить очередную аферу 
– собрать мертвые души, которые потом можно вписать 
в качестве участников официальных мероприятий. Его 
молодой племянник Руслан соглашается изобразить 

слугу Селифана. Но в уездном городке гостей встречают 
лишь женщины.

Причина мужского мора не указана. Дамы вроде бы 
твердят о несчастных случаях, но, когда Коробочка говорит 
Чичикову, что сто лет мужчин не видела, вкрадывается 
крамольная мысль: а какая еще напасть, кроме войны, 
скосила бы столько мужчин? Чичикову приходится дого-
вариваться о продаже мертвых душ с Маниловой, Ноз-
древой, Коробочкой и Плюшкиной.

Манилова (Таисия Вилкова) тоненько всхлипывает, 
сетуя, что ей никто не оставил инструкций на случай при-
езда столичного чиновника. Ноздрева (Софья Райзман) 
вовсю закладывает за воротник, омужичилась, ее крас-
ная рубашка напоминает о Емельяне Пугачеве, а песня 
Розенбаума «Утиная охота» и танец с пистолетами в ее 
исполнении – отдельный шедевр.

Да и в других женщинах улавливаются не вполне 
дамские черты. Коробочка (Светлана Иванова, в дру-
гом составе эта роль у Марии Смольниковой) в процессе 
торга с Чичиковым лезет в драку, а Плюшкина (Виктория 
Исакова) в спектакле больше похожа на Городничиху. 
Остальные героини под ее руководством выглядят как 
самая настоящая ОПГ. И разнежившийся сперва в дам-
ском обществе Павел Иванович, решивший было не 
возвращаться из уездного городка в наше время, спох-
ватывается.

Тема мира без мужчин звучала в недавней мтюзов-
ской премьере «Улитка на склоне», где на сцену выходили 
амазонки, освоившие технику однополого оплодотворе-
ния – партеногенеза – и считающие сильный пол лишним 
на своей планете. Теперь такой сюжет возник на другой 
сцене. Кажется, это тот случай, когда сказка не только 
ложь, но и повод задуматься.

Странные сны князя 
Мышкина
А в Вахтанговском театре состоялась премье-

ра «Идиот» режиссера Владислава Наставше-

ва. Мнения по поводу постановки разделились 

радикально, отклики в соцсетях варьируются 

в диапазоне от «разочарования» до «гениаль-

но». Режиссер оставил на сцене только четырех 

героев. По его замыслу, каждый несет свою 

правду и потому важен. И только ли Мышкин 

среди них страдает помутнением рассудка?

Роман Достоевского в стенах Вахтанговского театра уже 
появлялся – это была знаменитая постановка Алексан-
дры Ремизовой с Юлией Борисовой в роли Настасьи Фи-
липповны. Ее она блистательно сыграла и в знаменитом 
фильме Ивана Пырьева, вышедшем в том же 1958 году. 
Инсценировку к той театральной премьере делал Юрий 
Олеша, князя Мышкина играл Николай Гриценко, Рогожи-
на – Михаил Ульянов, а Аглаю – Людмила Целиковская. 
Эти персонажи книги являются героями нынешней по-
становки.

Декорации красивы и сюрреалистичны: уходящая вверх 
под углом поляна с выбоинами, здесь же на сцене сухое 
дерево, кресло со столиком, две лампы. А в углу такие же 
сиденья, как и в зале. На одно из них садится князь Мыш-
кин, выступая зрителем пьесы, которую перед ним разы-
грывают. Князь жалуется на странные сны, которые ему 
снятся время от времени. Из этих снов и соткан спектакль. 
Так, Настасья Филипповна является на сцену с ножом в гру-
ди и начинает надрывно объясняться по телефону.

Выбор актрисы сначала озадачивает: Анна Дубровская 
вдвое старше своей героини из романа, и в первом акте 
создается впечатление, что она, впрочем, как и Рогожин 
и Аглая, слишком переигрывает. Это что-то декадентское, 
сказала бы Аркадина из чеховской «Чайки». В роли князя 
занят Константин Белошапка – молодой красивый актер. 
Он говорит тоненьким, почти детским голосом, донельзя 
застенчив, а в первом акте и вовсе выглядит свалившимся 
с Луны Незнайкой. Это, конечно, можно объяснить тем, 
что после долгого отсутствия в стране князю все внове. 
Но все-таки его наивность граничит с идиотизмом. Лишь 
временами Мышкин предстает проницательным, тонко 
чувствующим, но этого явно мало: у Достоевского это не 
просто робкий юноша, он человек, от которого исходит 
свет Христов – с пониманием и всепрощением своего 
ближнего. Но животворящие лучи, так много значащие 
в романе, в спектакле, увы, не ощущаются.

Анне Дубровской в конце концов все-таки удается 
передать состояние оскорбленной и униженной, но в то 

же время истово любящей женщины. Правда, выглядит 
она многоопытной – скорее Анной Карениной, чем На-
стасьей Филипповной.

Аглая, которую играет молодая звезда Вахтанговского 
театра Полина Рафеева, близка к своей книжной героине 
и по возрасту, и по темпераменту, и внешне. Она не только 
борется за Мышкина с Настасьей Филипповной, но еще 
и отчаянно пытается найти свое место в жизни, не желая 
быть просто генеральской дочкой.

Рогожин (Павел Юдин) эксцентричен на грани клоу-
нады. В одной из сцен он оказывается с вывернутыми 
наружу кишками и сам себя зашивает иголкой. Сын купца 
влюблен, едок, желчен и опасен. Права Настасья Филип-
повна, говорящая, что Рогожин все доводит до страсти, 
и, если бы не любовь к ней, был бы одержимым дельцом, 
как его отец, скупым и безжалостным.

В спектакле много нестандартных ходов: одни застави-
ли недоумевать, другие западают в душу. Красив и симво-
личен момент, когда Мышкин, говоря о картине Гольбейна 
«Мертвый Христос», сам полураздетый ложится на диван 
в ту же позу, что и герой полотна. Однако в целостную кар-
тину эта экстравагантная постановка,в которой все герои 
немного безумны, для меня не сложилась.

Первый прогон спектакля, на котором я была, оказался 
затянут – 4,5 часа. Находящиеся в зале звезды Вахтан-
говского театра Людмила Максакова и Ирина Купченко 
показывали зрителям пример бодрости и выдержки. 
И все-таки, похоже, режиссер и сам почувствовал, что 
утратил чувство меры. И уже на следующий день спектакль 
стал на 40 минут короче. Т

АННА ЧЕПУРНОВА

ТЕАТРАЛЬНЫЙ КРИТИК

И Гоголь, и Достоевский 
заставляют задуматься 
о сегодняшнем дне. Что ж, 
на то они и классики…

27 млн билетов на сумму 12 млрд рублей 
приобретено по программе «Пушкинская карта» в 2024 году, сообщила глава 

Минкультуры Ольга Любимова

Концерты V музыкального фестиваля 
«Вифлеемская звезда», открывшегося в Санкт-Петербурге, объединяет тема 

космоса как гармонии мироустройства

Как поет несгоревшая скрипка
Центр «Зотов» знакомит с авангардизмом Елены Гуро и Михаила Матюшина

•ВЫСТАВКИ•

Прохладный ветер с севера 

веет в столичном Центре 

«Зотов». Здесь выставка «Лю-

бовь в авангарде» впервые 

столкнула московских зрите-

лей с семейной парой Елена 

Гуро – Михаил Матюшин. По-

этесса и музыкант, они нашли 

друг друга в студии, где оба 

учились живописи. Именно 

они стояли у истоков русского 

авангарда в изобразительном 

искусстве в его петербург-

ском изводе. Елене Гуро было 

суждено прожить лишь 36 лет. 

Она погибла от неумолимой 

болезни, в старину именуемой 

белокровием, в 1913 году, 

когда ее город, еще не пере-

именованный в Петроград, не 

видел радикальной живописи, 

ниспровергавшей старое ис-

кусство.

ЕЛЕНА ШИРОЯН
ИСКУССТВОВЕД

Н
азвание Петроград, напом-

ню, возникло с началом 

Первой мировой войны, а 

спустя десятилетие город 

вновь сменил имя. Именно 

в советском, уже не столичном 

Ленинграде в середине 1930-х 

окончили свои дни два творца 

русского авангарда, друзья и 

соратники Казимир Малевич 

и Михаил Матюшин. О первом 

говорить излишне – все знают, 

как пытался сокрушить основы 

старой системы ценностей его 

арт-манифест «Черный квадрат». 

Второй известен прежде всего 

как автор музыки к футуристи-

ческой опере «Победа над Солн-

цем». В том спектакле 1913 года, 

задолго до выставки «0,10», где 

публику шокировали беспред-

метные картины, и был впервые 

явлен герой ХХ века в искусстве – 

образ Черного квадрата, пока 

лишь в качестве сценического 

задника.

Футуристы любили эпатаж, а 

опера, где Малевич и поэт Кру-

ченых «хоронили» Солнце, про-

извела фурор и скандал. Однако 

нынешняя выставка Матюшина 

и Гуро словно из другого мира – 

полного поэзии, созерцания, 

преклонения перед природой. 

На ней мало абстрактной жи-

вописи, зато много лирических 

портретов и природных моти-

вов, от красок неба до «корневой» 

скульптуры – фигурок из древес-

ных корней. Их автор Матюшин 

будто спорит с категоричным 

Малевичем, отвергавшим по-

вествовательность и жизнепо-

добие. А может, предугадывает 

траекторию его искусства, на 

позднем этапе вернувшегося к 

реальному миру.

Тихое, умиротворяющее про-

странство выставки делает кар-

тину русского искусства начала 

ХХ века объемной. И заодно го-

ворит: авангардизм не сводится 

к кардинальным жестам. Авто-

ры нового направления, которое 

отразило катастрофы ХХ века и 

перемены в мировоззрении, 

стремились создать мир особый 

и цельный, на стыке различных 

сфер творчества. Произведения 

авангарда и колоритом воздей-

ствуют, и композицией, но при 

этом будто звучат. Попробуйте 

вглядеться в картины Малевича 

или Розановой, только беспри-

страстно, – и вы расслышите их 

музыкальный лад. Поймете, что 

художник строит пространство 

почти как в храме, где каждый 

элемент служит задаче приобще-

ния к чуду. При нарочитой грубо-

сти авангардистов их работы за-

частую пронизаны тем же духом 

постижения вселенной.

Пара Гуро – Матюшин вовсе не 

уникальный союз в художествен-

ной среде, в начале ХХ века по-

добных было немало. Вспомним 

Михаила Ларионова и Наталью 

Гончарову, Василия Кандинского 

и его мюнхенскую подругу Га-

бриэль Мюнтер, уже после рас-

ставания спасавшую картины 

русского гения от борцов с «деге-

неративным искусством». Вспом-

ним Ольгу Розанову и Алексея 

Крученых, да хотя бы Айседору 

Дункан и Есенина. Далеко не 

все эти пары были счастливы и 

долговечны, но в таких союзах 

высекались творческие искры, 

зажигая фантазию.

У генеральской дочери Елены 

(Элеоноры) Гуро – с француз-

скими корнями, ведь род про-

исходил от протестантов (гуге-

нотов), – и скрипача Матюшина 

было мало общего. Произойди 

их встреча немного раньше, и 

не могла бы девица «из благо-

родных» выйти за незаконного 

отпрыска актерской династии 

Сабуровых. Вдобавок жених был 

много старше и имел семью с 

четырьмя детьми. Но юная уче-

ница студии Ционглинского, где 

постигал живопись и Матюшин, 

служивший в Придворном ор-

кестре, поразила его внутрен-

ним светом и силой личности, 

контрастировавшей с хрупкой 

телесной оболочкой. Музыкант 

ушел от прежней жены и стал не-

разлучен с художницей, писав-

шей «заумные» стихи, бравшей 

уроки у Бакста и Добужинского, 

дружившей с Блоком…

Жилище их на Петроградской 

стороне походило на гнездо, пол-

ное птенцов. Кружок русских 

«будетлян»-кубофутуристов во 

главе с Давидом Бурлюком со-

бирался в двухэтажном деревян-

ном домике с балконом. Сегодня 

Дом Матюшина служит Музе-

ем петербургского авангарда. 

А чуть больше века назад это был 

подлинный центр сплочения мо-

лодых поэтов и художников – в их 

число входили Василий Камен-

ский и Велимир Хлебников. Поэт 

Бенедикт Лившиц описал тра-

гический предсмертный облик 

Елены Гуро и «ее излучавшуюся 

на все окружающее умиротво-

ренную прозрачность человека, 

уже сведшего счеты с жизнью». 

К печали примешивались покло-

нение и восхищение – неслучай-

но поэтические сборники Гуро 

с вкраплением пьес и рассказов 

приняли столь разные ценители, 

как Вячеслав Иванов, Алексей 

Ремизов и Владислав Ходасевич, 

выделявший ее среди прочих фу-

туристов.

Стихи Елены Гуро в экспо-

зиции обрамляют картины, а 

рисунки Матюшина будто вы-

растают из превращенных в 

диковинные существа корней 

деревьев, которые найдены на 

Карельском перешейке близ 

дачи Гуро. Там же, в местечке 

Уусикиркко, на финском клад-

бище весной 1913 года упоко-

илась Елена Генриховна. С го-

дами затерялась ее могила под 

соснами, шелест которых Гуро 

так выразительно переложила 

на язык «музыки ощущений» в 

стихотворении «Финляндия», 

фонетически стилизуя финскую 

речь. Могло бы затеряться и 

само имя, ведь наследие Гуро 

советская власть не привечала. 

Но нет, были сильны отголоски 

интереса к ее личности, почти 

культа Гуро, возникшего у мо-

лодых в 1910-е петроградских 

поэтов. Главные же «будетляне» 

посвятили ее памяти сборник 

«Трое», включивший в 1913 году 

стихи Крученых, Хлебникова и 

самой Гуро.

Внутри цилиндра конструк-

тивистского здания бывшего 

хлебозавода, ныне Центра «Зо-

тов», экспозиция круглится, мяг-

ко перетекая из одного раздела в 

другой: «Он и Она», «Органика», 

«После смерти»… Беспрерывный 

поток подхватил живопись, 

скульптуру и графику легендар-

ной пары, их рукописи, фото и 

книги. Ощущения дополняют 

аудиозаписи музыки Матюши-

на и актерского чтения стихов 

Гуро. Ярко передано стремление 

зарождающегося стиля объеди-

нить различные виды искусства, 

дабы создать безраздельное про-

странство новизны…

Куратор Сергей Уваров нашел 

рисунки и акварели, прежде не 

выставлявшиеся, и редко экс-

понируемые произведения из 

17  музеев, архивов и частных со-

браний, включая Русский и Тре-

тьяковку. Специально записаны 

музыкальные сочинения Матю-

шина, восстановленные по руко-

писям. А Санкт-Петербургский 

музей театрального и музыкаль-

ного искусства при поддержке 

Центра «Зотов» отреставриро-

вал единственную дошедшую до 

нас «прямоугольную» скрипку. 

Художник создал ее для детей 

из бедных семей после револю-

ции. Угловатая, но по-своему 

элегантная конструктивист-

ская скрипка обладает превос-

ходным звучанием… Т

Из 17 музеев,
архивов и собраний приехали 
на нынешнюю выставку 
рисунки, акварели, прежде 
не выставлявшиеся и редко 
экспонируемые произведения

ФОТО ВАЛЕРИЯ МЯСНИКОВА ПРЕДОСТАВЛЕНО ТЕАТРОМ ИМ. ВАХТАНГОВА
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•ГЛАС С ТРИБУНЫ•

С 21 по 23 марта в китайском 

Нанкине пройдет чемпионат мира 

в помещении по легкой атлетике. 

Нынешний зимний сезон богат на 

события, никогда еще в истории 

«королевы спорта» не было так 

много крупных соревнований под 

крышей. Их устроители перема-

нивают звезд мирового уровня 

друг у друга, а в таблицы мировых 

достижений вписываются новые 

строки. И вот момент истины: 

лидеры легкой атлетики, соревно-

вавшиеся между собой зачастую 

заочно, сойдутся на дорожках и 

в секторах арены в Нанкине.

ГЕОРГИЙ НАСТЕНКО

Ш
вед Арман Дюплантис на 

недавнем турнире во Фран-

ции в очередной раз поднял 

планку мирового рекорда – 

на этот раз до 6,27. Между 

ним и остальными шестовиками – 

пропасть. Второй в рейтинге миро-

вой истории прыжков с шестом фран-

цуз Рено Лавиллени имеет результат 

6,16, показанный еще в 2014 году. До 

начала эры Дюплантиса этот резуль-

тат был мировым рекордом.

Для сравнения: Михаил Шмыков 

сейчас выиграл зимний чемпионат 

России, показав 5,70. Почувствуйте 

разницу… А ведь в этой дисциплине 

россияне на протяжении нескольких 

поколений были среди мировых ли-

деров. Более перспективным видится 

свежий результат Матвея Волкова – 

5,85. Ему на днях исполнился 21 год. 

Продолжатель славной иркутской 

династии легкоатлетов Волковых, он 

взял белорусское гражданство, чтобы 

не попадать под санкции, которыми 

обложили россиян из-за допинг-скан-

далов. Кто же знал, что, сменив страну, 

Матвей попадет под санкции уже по-

литические? Если изменится полити-

ческая обстановка, у него появится 

шанс побороться за место в элите, взи-

рающей на Дюплантиса снизу вверх.

Даже при том, что соревнования 

под крышей пока пропускали миро-

вые лидеры бега на выносливость – 

представители Кении, Эфиопии и 

Уганды, результаты на 800, 1500 и 

3000 метров нынешней зимой очень 

высокие. И показывают их в основ-

ном белые бегуны. Норвежец Якоб 

Ингебригтсен две недели назад на 

чемпионате Европы уверенно вы-

играл финалы на 1500 и 3000 метров 

с очень хорошим временем. А месяц 

назад он установил мировой рекорд 

на миле: 3 минуты 45,14 секунды, по 

ходу забега обновив и рекорд на «по-

луторке», впервые в истории преодо-

лев ее на 200-метровом круге быстрее 

трех с половиной минут – 3,29,63.

В начале февраля два белых аме-

риканца Грант Фишер и Коул Хокер 

(олимпийский чемпион 2024 года 

на «полуторке») сошлись в беге на 

3000 метров, и оба на финише по-

казали результаты выше прежнего 

мирового рекорда – 7,22,91 и 7,23,14. 

Теперь в Нанкине с интересом ожи-

дается их сражение с великолепным 

норвежцем, возможно, даже на обеих 

дистанциях – 1500 и 3000. Напомним: 

летом Хокер в олимпийском финале 

обыграл Ингебригтсена и стал чем-

пионом. Состоится ли реванш? Впро-

чем, здесь и других очень сильных 

конкурентов хватает.

И опять не обойтись без сравнений. 

На зимнем чемпионате России – 2025 

Константин Холмогоров выиграл 

1500 метров с результатом 3,44,65 (на 

15 секунд медленнее Ингебригтсена), 

а непобедимый на просторах России 

Владимир Никитин на 3000 метрах 

показал 7,51,04, то есть отстал бы от 

Фишера на 29 секунд, ровно на круг.

На зимних чемпионатах мира и 

Европы на дистанциях 800 и 1500 ме-

тров проводятся лишь квалифика-

ционный забег и потом финал, а на 

3000 метров – только финал. Соот-

ветственно, отбор на оба эти турни-

ра произвели по лучшим результа-

там сезона. И когда на чемпионатах 

России и других зимних стартах 

наши атлеты преодолевали евро-

пейский норматив, комментаторы 

радовались, а организаторы вручали 

им денежные призы – по 300 тысяч 

рублей. Но таких «триумфаторов» во 

всех мужских и женских дисципли-

нах набралось лишь с десяток. Даже 

в традиционно самой успешной для 

нас дисциплине – прыжках в высо-

ту – норматив у нас выполнили толь-

ко двое: Мария Кочанова и Данил 

Лысенко. Грустно! Особенно если 

вспомнить, что на чемпионате мира 

2013 года российские легкоатлеты 

выиграли медальное первенство.

И совсем пропадает настроение, 

когда сравниваешь результаты 

россиян с мировыми лидерами на 

длинных дистанциях. 16 февраля 

угандиец Джейкоб Киплимо пока-

зал на полумарафоне 56 минут 42 се-

кунды. Результат феноменальный, 

средний темп – 2 минуты 41 секунда 

на километр! Это намного быстрее, 

чем бежал Сергей Иванов, устанав-

ливая нынешний рекорд России на 

10 000 метров за 27 минут 53 секун-

ды, то есть по 2 минуты 47 секунд на 

километр. А рекорд России в полума-

рафоне принадлежит тому же Володе 

Никитину – 1 час 00 минут 43 секун-

ды, на 4 минуты медленнее мирового 

рекорда. То есть на финише он отстал 

бы от Киплимо на 1,5 километра. 

А ведь когда-то – в 1950-х и начале 

1960-х – Владимир Казанцев, Вла-

димир Куц и Петр Болотников били 

мировые рекорды, обгоняли силь-

нейших стайеров мира. Да и другие 

наши соотечественники регулярно 

тогда завоевывали медали… ТЦ

А наши легкоатлеты отстают на целый круг

У королевы молодые фавориты

Ф
О

ТО
 И

З
 О

ТК
Р

Ы
ТЫ

Х
 И

С
ТО

Ч
Н

И
К

О
В

Ф
О

ТО
 И

З
 О

ТК
Р

Ы
ТЫ

Х
 И

С
ТО

Ч
Н

И
К

О
В

ПО СЛЕДАМ СКАНДАЛА

В 2013 году
на чемпионате мира российские 
легкоатлеты выиграли медальное 
первенство. Сегодня это выглядит 
фантастикой…
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Если нельзя, но очень 
хочется, к финишу можно 
подъехать на метро
Мало нам скандалов допинговых и санкционных, 

теперь вот возник новый повод для разбира-

тельств: российскую любительницу бега обвинили 

в «нечестной игре». Речь о некой Дарье Ядерной, 

участнице марафонских забегов. На интернет-ре-

сурсах, а также в финишных протоколах забегов 

на выносливость она фигурирует именно под та-

кой фамилией. Ей 35 лет, она работает в М ГИМО 

преподавателем. Как указано в ее профиле, 

Д арья преподает в этом престижном учебном за-

ведении с 2010 года.

На сайте МГИМО перечислены заслуги в научной и препо-
давательской деятельности Дарьи Ядерной. Она читает он-
лайн-курсы в бизнес-школах, владеет английским, француз-
ским и испанским – в общем, резюме впечатляющее. А если 
к этому прибавить ее победные отчеты о довольно высоких 
для любительского уровня результатах в марафонском беге, 
то невольно в памяти всплывет фраза из «Кавказской плен-
ницы» про комсомолку, спортсменку, красавицу…

Из этих сообщений следует, что в 2022 году Дарья про-
бежала марафон в Бостоне, через два года осилила забеги 
в Нью-Йорке, Берлине, Лондоне, Чикаго и Токио. И благо-
даря интернету к Дарье пришла слава. Ведь не так уж много 
российских женщин осилили «шестеренку» (так на сленге 
бегунов именуют достижение тех, кто пробежал все шесть 
главных марафонов мира). А еще Ядерная выпустила книгу 
на английском с советами начинающим бегунам.

Но в 2021 году возник скандал после финиша на полу-
марафоне в Арабских Эмиратах. Россиянка Анастасия 
Колмогорова с удивлением обнаружила, что ее соперница, 
которой она не видела впереди себя после старта, вдруг на 
финиш прибежала раньше. Анастасия подала протест: она 
ведь потеряла не только третье место на пьедестале, но и 
приличные призовые выплаты. Судьи все проверили и... не 
засчитали результат Ядерной. Но даже после того, как ее 
дисквалифицировали за обман, Дарья выложила на своей 
странице в соцсетях рапорт об успехе на соревнованиях.

Тренер Александр Головин публично отказался с Ядерной 
работать «из-за склонности к читингу» (к обману) в 2023 го-
ду – после скандала в ОАЭ и в Бостоне, где Дарья пробежала 
также по весьма подозрительному графику. Анализируя ее 
выступления на знаменитых пробегах, специалисты вычис-
лили: в некоторых случаях бегунья ухитрялась «срезать» дис-
танцию или даже проехать часть маршрута на метро.

Каким образом ей удавалось такое, мягко говоря, лу-
кавство? Сверхмарафонец Всеволод Худяков, многократ-
ный чемпион России, объясняет: 

– На знаменитых марафонах группе профессиональных 
бегунов, имеющих высокие результаты, дают старт раньше, и 
они преодолевают всю дистанцию под пристальными взгля-
дами судей и видеокамер. Остальные участники и участницы 
стартуют позже. Да, им в номера вмон-
тированы чипы, регистрирующие про-
хождение контрольных отметок, но их, 
любителей и любительниц, там тысячи. 
На всех внимания не хватит, каждую 
из 10 тысяч стартовавших проверять по 
всем отсечкам не будут. Фикси-
руют обычно старт и финиш. 
А начнут разбираться в дета-
лях лишь в том случае, если 
кто-то из бежавших напишет 
протест…

Похоже, именно так и 
вышло в Эмиратах. Т

АРТЕМ СКВОРЦОВ

Погибли из-за жвачки
•50 ЛЕТ НАЗАД•

В марте исполнилось полвека со дня страшной 

и нелепой трагедии, в ходе которой в москов-

ском Дворце спорта «Сокольники» пострадали 

хоккейные болельщики: 21 погиб, 25 получили 

увечья. О том происшествии не написали газе-

ты, не было сообщений по радио и ТВ. Но в на-

роде упорно ходили слухи о провокации аген-

тов ЦРУ, швырнувших упаковки жевательной 

резинки в толпу фанатов и устроивших крова-

вую давку. А как все было на самом деле?

ЕГОР КУБАНЦЕВ

Это случилось в 1975 году, и агенты ЦРУ тут были 

ни при чем. Нынешним молодым россиянам трудно 

будет понять, почему советская промышленность вы-

пускала космические корабли и атомные ледоколы, 

но не могла организовать производство обыкновен-

ной жевательной резинки. Ну или хотя бы наладить 

ее импорт. С другой стороны, жевательная резин-

ка – не хлеб, соль, спички и прочие товары первой 

необходимости, без которых не прожить. И вообще, 

считалось, что нечего брать пример с иностранцев!

Однако жвачка с легкой руки персонажей в кино 

стала в народном сознании атрибутом западного 

образа жизни. А тут еще наши доктора медицинских 

наук и академики из всех утюгов пугают язвой, га-

стритом и прочими жуткими последствиями, а как 

известно, запретный плод сладок. В общем, возле 

иностранцев, приезжавших в СССР, тогда постоянно 

околачивались несознательные попрошайки-под-

ростки либо спекулянты.

В середине 70-х с прицелом на предстоящую в 

Москве Олимпиаду-1980 в Советском Союзе решили-

таки совместно с лидером по производству жеватель-

ной резинки Wrigley наладить ее выпуск в Бийске, 

Ереване, Ростове-на-Дону и Таллине. Эта же фирма 

стала спонсором турне юниорской сборной Канады 

по СССР, в ходе которого были запланированы пять 

матчей. Канадские игроки получили по коробке ве-

сом 15 кг жевательной резинки, которую они обя-

заны были в рекламных целях раздавать в Москве.

Ну и началось! Коварный план гости стали пре-

творять в жизнь: заснять дерущихся за жвачку под-

ростков – чем не реклама? В первых двух матчах 

канадские хоккеисты и сами фирмачи швыряли на 

трибуны и на пол в фойе жвачку горстями, а опера-

торы снимали на фото- и кинокамеры «батальные» 

сцены. Но пока обходилось без жертв. А третий матч 

состоялся в Сокольниках.

Трибуны на 5 тысяч зрителей почти заполнены, в 

том числе и благодаря слухам, что добрые дяди из-за 

океана раздают жевательную резинку. У Ледового 

дворца всего четыре выхода, и самые ушлые из зри-

телей по окончании матча ринулись именно к тому, 

что ближе к припаркованным автобусам, перево-

зившим хоккеистов и фирмачей. А он оказался заперт! 

Первые из бежавших вниз по лестнице впечатались в 

закрытые двери. На них напирала вторая волна. И тут 

еще выключили свет. Случилось столпотворение. Из 

темного лестничного проема неслись стоны и воп-

ли. Как потом свидетельствовали выжившие в той 

страшной давке, не было видно ни контролеров, ни 

милиционеров. Входную дверь кто-то из сотрудников 

Дворца спорта потом все-таки отомкнул, но многие 

в толпе уже были без сознания. По другим версиям, 

дверь сломалась под напором тел 

В ходе следствия установили: директора Дворца 

спорта в тот день не видели на работе, его зам ушла 

домой в середине матча. Дежурный администратор 

после финальной сирены побежал к служебному 

выходу, чтобы пообщаться с самыми уважаемыми 

из гостей. А дежурный электрик и вовсе был пьян и 

почему-то выключил освещение раньше времени. 

Тем не менее даже после трагического итога кто-то 

из виновных получил на суде срок в три года, кого-то 

приговорили к лишению свободы условно. А потом 

все привлеченные к ответственности по этому делу 

попали под амнистию – более полугода никто в заклю-

чении не провел. И даже два оставшихся матча против 

канадцев не отменили – их сыграли на других аренах.

Правда, после той трагедии Дворец спорта «Соколь-

ники» закрыли на реконструкцию. В ходе ее увеличили 

количество входов и изменили конфигурацию лест-

ниц. А мемориальная табличка в память о жертвах 

появилась на стене спорткомплекса лишь в 2013 году…

Вспоминает Виктор Шалимов, который в марте 

1975-го был лидером «Спартака» и сборной СССР:

– Об этой трагедии мы, хоккеисты, узнали в тот 

же день от руководства команды. У «Спартака» до-

машней ареной были «Лужники», а Дворец в Соколь-

никах был местом тренировок и домашних матчей 

резервных спартаковских команд. В СМИ об этом не 

было ни слова, но на ближайшем нашем матче в «Луж-

никах» диктор объявил минуту молчания, игроки и 

болельщики почтили память погибших. Мы тяжело 

восприняли ту трагедию. Увы, не последнюю. Про-

изошедшая в «Лужниках» после футбольного матча 

«Спартак» – «Харлем» в 1982-м давка унесла 66 жиз-

ней. Тот матч на Кубок УЕФА транслировали на всю 

страну, но в газетах появилось лишь упоминание: 

«Имеются жертвы». Подробности всплыли в прессе 

лишь через семь лет… Т
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П4121
Внимание!

Успейте подписаться! Во всех отделениях «Почты России» продолжается 
досрочная подписка на 2-е полугодие 2025 года  Ежедневный выпуск газеты «Труд»,включая «Труд7»

Как теперь догонять 

лидеров мировой легкой 

атлетики? Этот вопрос 

«Труд» адресовал Марине 

КУПЦОВОЙ, экс-чемпионке 

Европы по прыжкам в высоту, 

занимавшей ключевые посты 

в российской атлетике:

– Когда перестали пускать россиян на 
международные турниры в 2015 году, 
то и чемпионы, и перспективная мо-
лодежь поняли: теперь ни престижных 
наград, ни денег в нашем виде спорта 
не заработать. И родители стали пере-
водить самых талантливых детей из 
легкой атлетики… даже не в другие ви-
ды спорта, а в иные сферы – в IT, в изу-
чение языков, технические заведения. 
Это ударило и по тренерскому составу. 
Оставались те, кому поздно менять 
профессию, а молодые уходили с кон-
цами. Теперь, даже если сейчас с рос-
сиян снимут санкции, достигать уровня 
2013 года нам придется очень долго. 
Простой пример. В начале 2000-х еже-
годно высоту 2 метра преодолевали по 
несколько россиянок. А в этом зимнем 
сезоне лучший результат – 1,96… 
Наш тренерский состав тоже отстает. 
Зарубежные специалисты при моде-
лировании тренировок применяют 
методики искусственного интеллекта, 
а наши работают по старинке. Еще 
20 лет назад мой папа – математик и 
физик по образованию – изобретал 
методики и новые тренажеры. Много 
чего он делал на пару с Трофимовым – 
тренером Елены Исинбаевой. Дробили 
движения на элементы, из которых 
потом составляли идеальную траек-
торию, снимали на видео. Но время 
ушло вперед, а мы остались с прежним 
багажом.

ГОЛОС
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28 марта исполняется 100 лет со дня рождения 
Иннокентия Смоктуновского. Обычно к этому имени 

принято добавлять эпитеты «великий» или даже 
«гениальный». А вот Олег Ефремов не именовал 

своего многолетнего соратника и друга ни гением, ни 
великим. Объяснял: замечательных актеров много, а 

Смоктуновский – один. Исчерпывающая оценка!

Гамлет из Татьяновки
Пермская аномалия 
или великий почин?

Обнадеживающая новость: 
в Пермском крае в наступившем 
году число заключенных браков 
значительно превышает коли-
чество расторгнутых. В январе – 
феврале свадьбу отпраздновали 
1907 супружеских пар, а за тот 
же период зарегистрировано 
1215 разводов. Годом раньше 
соотношение было обратным. 
Вот бы этот почин пермяков рас-
пространить и на другие регионы 
России!

Посылать по известному 
адресу нехорошо 
и накладно

Ругаться нехорошо, в том числе 
и в соцсетях. Жительница Бар-
наула убедилась в этом на соб-
ственном опыте. Ее оштрафовали 
на 5 тысяч рублей за то, что она 
через популярный мессенджер 
отправила родственников на 
три известных буквы. Послание 
с нецензурной бранью адресаты 
переправили вместе с заявлени-
ем в прокуратуру, а там вынесли 
постановление о возбуждении 
дела об административном пра-
вонарушении. В результате не-
сдержанная особа признана ви-
новной в публичном оскорблении 
нескольких лиц через интернет.

Медь лежала под ногами

Курочка клюет по зернышку, а 
44-летний рабочий железнодо-
рожного предприятия в Улан-Удэ 
таскал с работы цветной металл 
под стельками обуви. Понемногу, 
но почти каждый день. Техно-
логия заслуживает описания: 
кузнец прессовал медный кабель 
в пластины, прятал их в обуви 
и спокойно выходил через про-
ходную. Потом сдавал добычу в 
пункт приема цветных металлов. 
Но однажды на КПП сработал ме-
таллодетектор… Как выяснилось, 
таким образом «несун» сумел 
похитить и сдать 73 кг меди. А это 
уже потянуло на уголовное дело.

Этими дверями 
не хлопать!

Калининградский Фонд капиталь-
ного ремонта приступил к уста-
новке латунных дверных ручек с 
символикой, посвященной 80-ле-
тию со дня окончания Великой 
Отечественной войны. К юбилею 
были разработаны три варианта 
изображений с узнавае мыми об-

разами. Ручки с надписью «9 Мая. 
Спасибо за Победу!» установят в 
Калининграде и области на всех 
дверях объектов, которыми фонд 
будет заниматься в 2025 году. 
Ручки красивые, вот только хло-
пать такими дверями не рекомен-
дуется: нехорошо, непатриотично.

За ночь напечатают 
вокзал

В конце марта в Японии появится 
железнодорожная станция, напе-
чатанная на 3D-принтере. Разра-
ботчики уверяют, что соберут ее 
ночью за шесть часов, так что не 
придется останавливать желез-
нодорожное движение. Станция 
Хацусима из легкого и прочного 
бетона будет одноэтажной, 3 ме-
тра в высоту и 7 метров в ширину. 
В отличие от традиционного 
строи тельства, этот метод не 
требует сложных каркасов и опа-
лубки, поэтому открывает новые 
возможности для архитектурных 
решений.

Свое вдохновение 
надо иметь

Известные кондитерские ком-
пании «Рот Фронт», концерн 
«Бабаевский» и ЗАО «Пензенская 
кондитерская фабрика» обрати-
лись в суд с иском к кондитерам 
из Омска о взыскании компен-
сации за нарушение авторских 
прав. А все дело в названии кон-
фет. «Лакомка», «Вдохновение», 
«Талисман» – эти товарные знаки 
принадлежат истцам, а омские 
производители использовали 
названия для своей сладкой про-
дукции. Суд претензии признал 
законными и обязал выплатить 
правообладателям компенсацию 
в 770 тысяч рублей.

•ТРУДЫ•

Четвертую Московскую неделю моды 

смело можно назвать главным свет-

ским событием марта. К тому же она 

на сей раз получилась с размахом, 

международной: в Москву приехали 

дизайнеры из США, ЮАР, Индонезии, 

Китая и других стран. Впервые пока-

зывали здесь свои коллекции и гости 

из Армении и Таджикистана. На пока-

зах в самом сердце Москвы – в «Мане-

же» яблоку негде было упасть.

ЕВГЕНИЯ ЗАБОЛОТСКИХ

–О
, вот там переделанные ста-

рые пиджаки! – восклицает 

девушка. И, подхватив под 

руку подругу, спешит к стен-

ду с вещами, которые обрели 

второе дыхание.

Маркет расположился на первом этаже. 

Тут представляли одежду, обувь и аксес-

суары более сотни российских брендов. 

И все можно купить.

Петербургский дизайнер ОКSANA 

TOMKA (извините за мой нерусский!) 

создает украшения из шелковых цветов 

и галстуки. Ручная работа, на изделиях 

надписи со смыслом. Например, на всю 

длину галстуков белым по черному тя-

нутся цитаты из пушкинского «Евгения 

Онегина»: «Меняю милый, тихий свет на 

шум блистательных сует», «Но я другому 

отдана и буду век ему верна», «И счастье 

было так возможно».

А здесь толпа у стенда с мюлями – бо-

соножками без пятки на пятисантиме-

тровом каблучке. Передок у туфелек из 

прозрачного пластика, а внутри насто-

ящий мох.

– Мох не испортится, – успокаивают 

дизайнеры.

Мюли – лимитированная коллекция под 

названием «Секретики». Мило. Но той, кому 

захочется предстать в этой обувке лесной 

нимфой, придется раскошелиться 

на 75 тысяч рублей!

Иду дальше и вдруг вижу зна-

комое лицо на футболке! Ба, 

это же чуть не ставший обла-

дателем «Оскара» актер Юра 

Борисов! Под портретом ци-

тата на английском. Пере-

вожу: «Красивая ты баба) 

вводишь в искушение) 

врать не буду) женат)». Ну 

вот, испортили дамам на-

строение...

Неподалеку – удиви-

тельные аксессуары. По-

началу кажется, что это 

огромные варежки, но ди-

зайнер Надежда Абзаева из 

Улан-Удэ поясняет: передо 

мной сумки в виде человеч-

ков. Надя решила превратить 

их в милые сумочки, куда по-

местится все необходимое: 

телефон, паспорт, карточки. 

А что еще девушке надо иметь 

под рукой? Хотя дело не в ве-

щах, берите выше!

– Я вдохновлялась фигур-

ками онгонов. В шаманской 

культуре это духи-защитники, 

оберегающие людей. На каж-

дой сумке – крупные бусины 

из керамики. Их придумал ИИ 

Midjourney. Молитву на бурят-

ском языке мы отдали нейросети, та увиде-

ла ее в виде бусин. Шарики распечатали на 

3D-принтере, сняли с них форму и отлили…

Одного такого духа-онгона можно за-

брать с собой всего-то за 12 тысяч. Впрочем, 

тут присутствовали не только духи. Сама 

Ксения Собчак дефилировала по подиуму 

на показе Vereja – бренда, который славит-

ся вязаными изделиями. На Собчак было 

платье нежно-зеленого цвета с кринолином 

настолько необычной формы, что Ксения 

напоминала бабу на чайнике. А блогер 

Мария Миногарова выступала в пла-

тье, которое, казалось, сшито из раз-

ноцветных ниток для вышивания, 

распушенных по подолу.

На показе известного стили-

ста Александра Рогова по поди-

уму шагали певица Нюша, теле-

ведущая Эвелина Хромченко, 

фигуристка Камила Валиева, 

актрисы Олеся Судзиловская и 

Наталья Бочкарева. Моделью 

на показе всемирно известно-

го бренда Solangel стала бло-

гер Дина Саева.

Конечно, и российские мэ-

тры были тут. Слава Зайцев 

присутствовал незримо. Пока-

зали его авангардную коллекцию 

под названием «Вечность»: много 

черно-серых, бежевых и бордовых 

вещей из шерсти, льна и костюмных 

тканей.

Мэтр Игорь Гуляев, который 

одевает, кажется, всех россий-

ских артистов, а заодно еще и за-

рубежных знаменитостей, в числе 

которых числились Канье Уэст и 

Орнелла Мути, представил кол-

лекцию осень-зима-2025/26 под 

сбивчивым названием «Назад, 

вчера – Сегодня... Завтра...». Как 

уверяет Гуляев, он создавал эти на-

ряды, вдохновляясь образами доре-

волюционной России и временами 

«Великого Гэтсби».

Конечно, пристальное внимание было 

приковано к дизайнерам из-за рубежа. 

Турок Эмре Эрдемоглу продемонстриро-

вал коллекцию в темно-зеленых и бордо-

вых тонах – преимущественно из кожи. 

Перед показом на бэкстейдже (так в мире 

моды называется закулисье) появлялся 

известный турецкий актер Ураз Кайгы-

лароглу, который прославился благодаря 

сериалам «Спрячь меня» и «Дочь посла». 

Он стал главной моделью на показе ту-

рецкого дизайнера – актер много пере-

одевался, но, увы, не очень-то стремился 

общаться с журналистами. Зато сам Эмре 

был словоохотлив. Он признался, что в 

Москве уже не первый раз и надеется, что 

не в последний.

– Столица России – очень интеллигент-

ный город, здесь история, искусство. Я всег-

да нахожу тут вдохновение. Уже посетил 

известные музеи, дворцы, церкви, но, уве-

рен, остается много того, чего еще не видел.

Эмре говорит, что свою коллекцию 

создавал в первую очередь для сильных 

женщин с внутренним стержнем, кото-

рые сохранили при этом женственность. 

Именно такими он видит россиянок, за 

что ему от нас отдельное спасибо.

Дизайнер Самант Чаухан из Индонезии 

поразил буйством красок, изящной и слож-

ной вышивкой на шелке. В ВИП-зоне на 

белом кресле расположился темнокожий 

Стивен Манзини, который просит назы-

вать его просто Стивом, притом что заслуг 

у него немало. Он – член Международного 

экспертного совета Московской недели 

моды. А еще именно Стив, бизнесмен из 

Йоханнесбурга, придумал и начал про-

водить Неделю моды в далеком Соуэто. 

А теперь вот его занесло в Москву… Т

P.S. Калейдоскоп лиц, изыск линий, праздник 
красок, разнообразие форм – такой предста-
ет Неделя моды в Москве. Язык моды всегда 
объединял народы Земли, помогая создавать 
нечто новое и необычное, порой на время, а 
иногда навсегда.

В туфлях со мхом и сумкой 
c бусинами от ИИ
Мода – это не то, что носят, а то, чем удивляют

ПОСЛЕДНЯЯ КОЛОНКА

200 дизайнеров
съехались со всей России и из-за рубежа 
на нынешнюю Московскую неделю моды

Картину Виктора Васнецова «Богомольцы», 
найденную в запасниках Русского музея, продали за 135 млн рублей на аукционе в Москве

Столичные орнитологи заметили первые стаи
грачей на природных территориях города – в парке «Яуза» и Южном Тушино

1825

Родился Александр Можайский, пио-
нер авиации, изобретатель первого 
самолета, который так и не сумел под-
няться в воздух.

1846

Бельгийский мастер духовых инстру-
ментов Адольф Сакс запатентовал 
саксофон.

1880

Дебют Антона Чехова в печати: «Пись-
мо к ученому соседу» опубликовано 
в журнале «Стрекоза».

1917

Арестована царская семья Романо-
вых. В ночь с 16 на 17 июля 1918 года 
все арестованные были расстреляны.

1921

Родился Василий Иосифович Сталин, 
сын вождя.

1925

В американском штате Теннесси 
принят закон, запрещавший во всех 
учебных заведениях преподавание 
эволюционной теории Дарвина как 
противоречащей библейскому тол-
кованию происхождения человека.

1930

Основан Московский авиационный 
институт. С момента основания МАИ 
выпустил более 150 тысяч специали-
стов для авиационной и ракетно-кос-
мической науки и промышленности, из 
них более 250 – генеральные и глав-
ные конструкторы, руководители КБ.

1940

Немецкие ученые Отто Фриш и 
Р удольф Пайерлс получили первую 
оценку критической массы урана-235 
для атомной бомбы. Изложили ре-
зультат в Меморандуме Фриша – 
П айерлса, который инициировал 
широкомасштабные работы по соз-
данию ядерного оружия в США и в на-
цистской Германии.

1947

Президентом США Гарри Трумэном 
подписан указ №9835 «О проверке ло-
яльности государственных служащих».

1950

Родился Сергей Викторович Лавров, 
министр иностранных дел России 
с 2004 года.

1961

Дала нефть первая скважина в За-
падной Сибири.

1980

Президент США Джимми Картер объ-
явил о бойкоте XXII Олимпийских игр в 
Москве, назвав причиной такого ре-
шения вторжение СССР в Афганистан.

1992

В Татарстане состоялся референдум, 
на котором почти две трети населения 
проголосовали за статус суверенного 
государства, субъекта международ-
ного права.

1999

После 478-часового безостановоч-
ного полета швейцарец Бертран 

Пиккар и англичанин Брайан Джонс 
стали первыми людьми, облетевшими 
Землю на воздушном шаре.

2014

Совет Федерации ратифицировал до-
говор о вступлении Крыма в состав 
России. Президент Владимир Путин 
подписал законы о присоединении 
Крыма к России.

Ф
О

ТО
 И

З
 О

ТК
Р

Ы
ТЫ

Х
 И

С
ТО

Ч
Н

И
К

О
В

Ф
О

ТО
 А

Р
И

Н
Ы

 А
Н

ТО
Н

О
В

О
Й

/Т
А

С
С

Ф
О

ТО
 В

А
Л

Е
Р

И
Я

 Ш
А

Р
И

Ф
УЛ

И
Н

А
/Т

А
С

С

ТРУД | 21 марта | 2025 | www.trud.ru

КАЛЕНДАРЬ: 21 МАРТА


	Trud_20250321_01
	Trud_20250321_02
	Trud_20250321_03
	Trud_20250321_04
	Trud_20250321_05
	Trud_20250321_06
	Trud_20250321_07
	Trud_20250321_08
	Trud_20250321_09
	Trud_20250321_10
	Trud_20250321_11
	Trud_20250321_12
	Trud_20250321_13
	Trud_20250321_14
	Trud_20250321_15
	Trud_20250321_16

